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На минской сцене – два ярких спектакля от артистов ГАБТ России:  
балет «Иван Грозный» и опера «Царская невеста»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Государства ОДКБ решают про-
блемные вопросы за столом пере-
говоров.

ПОД ШКВАЛЬНЫЙ ВЕТЕР
В тот день, когда в Минске прохо-

дил саммит ОДКБ, белорусскую сто-
лицу накрыло масштабным циклоном. 
В аэро порту, когда там приземлился 
российский борт № 1, бушевала ме-
тель. Владимир Путин, спускаясь по 
трапу, поднял воротник пальто, при-
крываясь от густо летевшего снега.

Во Дворце Независимости работ-
ники технических служб, вооружив-
шись лопатами и снегопылесосами, 
противостояли не характерной для 
этого времени года метели. Черный 
«Аурус» Президента России подъехал 
последним из всех машин высоких го-
стей. В холле его встречал Александр 
Лукашенко. С Владимиром Путиным 
обнялись по-братски, как всегда, по-
жали крепко руки.

После переговоров в узком составе 
состоялось пленарное заседание Со-
вета ОДКБ с участием глав государств. 
На правах хозяина слово взял Алек-
сандр Лукашенко. Нынешний непро-
стой год Беларусь председательство-
вала в ОДКБ. Время подвести итоги. 
В целом они положительные.

– Стремительным в плане развития 
геополитической обстановки был год. 

Соответственно, и график нашей ра-
боты был напряженным. Наша орга-
низация остается не отъемлемым эле-
ментом обеспечения безопасности ее 
государств-членов и Евразийского ре-
гиона в целом. На внутреннем контуре 
мы стремились повысить сплоченность 
государств – членов ОДКБ в целях укре-
пления самой организации, а также 
обеспечения безопасности и стабиль-
ности в зоне ответственности. На 
внешнем контуре нашей целью было 
усиление роли и значимости организа-
ции в системе международных отноше-
ний. Сегодня можно констатировать, 
что цели, намеченные белорусской сто-
роной в ноябре прошлого года, в целом 
достигнуты, – заявил лидер Беларуси.

Владимир Путин с ним согласился:
– Белорусское председательство 

и коман да всех участвующих в этом 
заседании государств в течение года 
проводили активную работу, способ-
ствующую упрочению союзнической 
связи в рамках нашей организации 
на принципах уважения и учета ин-
тересов друг друга и поддержки. Тем 
самым на  практике содействовали 
укреплению ключевой миссии ОДКБ, 

ответственной за поддержание мира 
и стабильности на обширном евразий-
ском пространстве.

СОВМЕСТНЫЕ УСИЛИЯ
Организация, образованная 31 год 

назад, носит исключительно оборони-
тельный от внешних угроз характер. 
Для чего 11 лет назад создали Силы 
оперативного реагирования. В них 
входят подразделения из всех стран-
участниц. И каждый год проводятся 
совместные мероприятия, о которых 
рассказал Владимир Путин:

– Особо отмечу предпринимаемые 
совместные усилия по совершенство-
ванию коллективных сил быстрого 
развертывания, авиационных и ми-
ротворческих сил ОДКБ. Проведен це-
лый ряд мероприятий по поддержа-
нию боевой готовности, улучшению 
системы управления и повышению 
выучки военных кадров. В их числе – 
маневры «Взаимодействие», «Поиск» 
и «Эшелон» в Беларуси, а также миро-
творческие учения «Нерушимое брат-
ство» в Кыргызстане. Последовательно 
укреплялось сотрудничество по линии 
спецслужб и правоохранительных ор-

ганов. В частности, продолжено про-
ведение операции ОДКБ «Наемник», 
направленной на пресечение вербовки 
и перекрытие каналов выезда граждан 
наших стран для участия в деятельно-
сти международных террористических 
группировок. Наши страны не прием-
лют терроризм в любых его проявлени-
ях и в любых регионах мира.

Опасности, с которыми могут стол-
кнуться страны ОДКБ, с каждым годом 
становятся все изощреннее. И тре-
буют аде кватного противодействия.

– Заработал Координационный со-
вет ОДКБ по биологической безопас-
ности, – сказал российский лидер. – 
В  фокусе его внимания  – вопросы 
предотвращения угроз, связанных 
с разработкой и применением био-
логического оружия, обеспечения 
радиационной, химической и меди-
цинской защиты. Упомяну и о том, 
что расширяется военно-техническое 
сотрудничество между государства-
ми – членами организации. В этом 
активно участвует созданная по ини-
циативе России Межгосударственная 
комиссия по военно-экономическому 
сотрудничеству ОДКБ.

ЭТО СОЗДАЕТ УГРОЗУ ВСЕМУ МИРУ
Александр ЛУКАШЕНКО и Владимир ПУТИН –  
о расползании оружия из Украины:

 ■ На укреплении единства организации со-
средоточил внимание Александр Лукашенко.

В УЗКОМ КРУГУ
В Минске отсутствовали представители Армении, 

хотя она остается членом организации и ее флаг был 
в общем ряду:

– В узком кругу мы обсуждали ситуацию на Кавказе 
и некоторые неудовлетворенности одного из членов 
Совета коллективной безопасности. Проблемные во-
просы всегда были, будут. Их надо решать за столом 
переговоров, а не делать демарши без причины.

– И конечно, – сказал Владимир Путин, – весьма 
важным является то, что совместная деятельность 
в рамках ОДКБ способствует сплочению наших госу-
дарств и народов, сохранению памяти о нашей общей 
истории и достижениях. Мы все, уверен, будем гото-
виться к тому, чтобы достойно отметить в 2025 году 
восьмидесятилетие Победы в Великой Отечественной 
войне. А уже в следующем, 2024-м – освобождения 
Беларуси и снятия блокады Ленинграда.

БЕЗОПАСНОСТЬ В РЕГИОНЕ

БЕ
ЛТ

А

КОМУ ВЫГОДЕН ХАОС
Затронули и актуальные международные пробле-

мы. Напряженность в мире растет не без помощи 
и участия Запада.

– Больше беспокоит охватившее мир предчув-
ствие глобальной катастрофы, опасение, что из 
искры регионального конфликта на Ближнем Вос-
токе может разгореться пламя новой мировой 
войны, – заявил белорусский лидер. – Об этом 
говорят часто и много, а за океаном только и ждут, 
что в нее будут втянуты страны, близкие к линии 
зоны ответственности ОДКБ. Этот так называе-
мый управляемый хаос, муть, – то, чего желают 
Соединенные Штаты и Запад.

Белорусский лидер не обошел стороной и деста-
билизирующую роль Украины:

– Не секрет, что поставляемое в Киев оружие идет 
на черные рынки. Если западных политиков это не 
беспокоит, то мы рассматриваем неконтролируемое 
движение оружия и техники военного назначения 
как потенциальную угрозу безопасности не только 
для нашего региона, но и для всех стран мира.

ЯДЕРНЫЙ АРГУМЕНТ
Язык дипломатии Запад заменил бряцанием оружия, 

которое все громче звучит на западных рубежах Союз-
ного государства. Идет стремительное наращивание 
контингента НАТО в Польше и странах Балтии. Проходят 
крупнейшие со времен холодной войны учения. Стра-
тегическая авиация альянса отрабатывает «учебные» 
удары по территории и Беларуси, и Калининградской 
области. Градус напряженности только растет.

– На этом фоне упреки в размещении в нашей стране, 
на нашей территории российского тактического ядерно-
го оружия просто абсурдны. Мы, повторю в сотый раз, 
никому не угрожаем. Просто учимся дипломатическому 
так называемому этикету у тех, кто сделал язык силы 
мировым трендом. Это реалии сегодняшнего дня – толь-
ко наличие мощного оружия гарантирует безопасность 
в регионе и дает право голоса на международной аре-
не, – подчеркнул Александр Лукашенко.

По итогам саммита подписали 15 документов. А Вла-
димир Путин и Александр Лукашенко продолжили об-
щаться и после заседания. Долго разговаривали, сидя в 
креслах в холле с папками документов. А затем вместе 
поехали в аэропорт.
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 ■ Лидер России жест-
ко ответил на упреки об 
СВО.

Главы ряда западных го-
сударств вместо конструк-
тивного диалога решили 
использовать форум «двад-
цатки», проходивший в фор-
мате онлайн, для очередной 
атаки на Россию. Обвинили 
ее в агрессии в Украине.

Владимир Путин отло-
жил в сторону заготовлен-
ный текст приветствия и сам 
перешел в наступление:

– Некоторые коллеги 
сейчас сказали, что их по-
трясает продолжающаяся 
агрессия России в Украи-
не. Гибель людей не может 
не потрясать. А кровавый 
переворот в Украине в 2014 
году, за которым последова-
ла война киевского режима 
против своего народа в Дон-
бассе? Это не потрясает? А 
истребление гражданского 
населения в Палестине, в 
секторе Газа сегодня не по-
трясает? А то, что врачам 
приходится делать детям 
операции, полостные опе-
рации, действовать скаль-
пелем по детскому телу без 

наркоза, это не потрясает? 
А то, что Генеральный се-
кретарь Организации Объ-
единенных Наций сказал, 
что Газа превратилась в 
огромное детское кладби-
ще, это не потрясает?

Никто из западных поли-
тиков, напомнил Президент 
России, ни разу не выступил 
против геноцида населения 
Донбасса. И конфликт там 
развязала не Москва, а Ки-
ев при военной поддержке 
НАТО.

– Кстати говоря, Россия 
никогда не отказывалась 
от мирных переговоров 
с Украиной. Это не Россия, 
а Украина публично объяви-
ла о том, что она выходит 
из переговорного процесса. 
И более того, был подписан 
указ, декрет главы государ-
ства, запрещающий вести 
такие переговоры.

И пока Запад только раз-
глагольствует о помощи 
беднейшим странам, Мо-
сква не говорит, а действует:

– Сегодня, хочу вас про-
информировать, в Африку, 
например, в беднейшие го-
сударства направлены оче-
редные корабли с россий-
ской пшеницей – бесплатно.

Стоит напомнить, что 
практически все поставки 
в рамках зерновой сделки, 
адресованные якобы тем же 
африканским странам, За-
пад прикарманил себе. А в 
экономике, по словам Вла-
димира Путина, использует 
недобросовестные, а порой 
преступные методы:

– Имею в виду, в част-
ности, не только разруше-
ние транспортно-логисти-
ческих цепочек, каналов 
международных расчетов, 
но и акты государственно-
го  терроризма. Вопиющим 
примером этого является 
подрыв газовой трубопро-
водной системы «Северный 
поток».

Против таких аргументов 
российского лидера желаю-
щих возразить не нашлось. 

«ИМЕЮ В ВИДУ И АКТЫ  
ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕРРОРИЗМА»

G20

Михаил ПОТАПОВ

 ■ На новогоднем сто-
ле у белорусов должно 
быть все необходимое 
для торжественной тра-
пезы.

Такую задачу Александр 
Лукашенко поставил на со-
вещании с Правительством:

– Хочу предупредить, что 
скидок никаких не будет. Не 
должно быть никаких про-
блем с продовольствием 
для наших людей в ново-
годние и рождественские 
праздники. Слушайте, если 
бы чего-то не хватало. Всего 
хватает. Только наша рас-
порядительность. Особенно 
малые города, агрогородки 
и деревни. Это наши люди. 
Это небогатые люди. Они 
должны всем быть обеспе-
чены. Праздники должны 
быть не только для началь-

ников, жителей Минска и 
крупных городов. Праздни-
ки должны быть для всех.

Дело не в том, что про-
дуктов не хватает. Их-то как 
раз достаточно. Урожай с 
полей традиционно только 
радует своей щедростью. 
Загвоздка в расторопно-
сти чиновников на разных 
этажах. В результате случа-
ется так, что в малые и от-
даленные районы продукты 
привозят или нерегулярно, 
или в небольшом ассорти-
менте, который празднич-
ным никак не назовешь, 
особенно применительно к 
Новому году и Рождеству.

Заострить эту тему, как 
пояснил белорусский лидер, 
заставили жалобы простых 
людей, поступающие в его 
адрес, в том числе по ин-
тернету:

– Я понимаю, делаю скид-
ку на всякие обстоятель-

ства. Но обращается нема-
ло граждан, которые сетуют 
на обеспечение самым не-
обходимым. Еще раз гово-
рю, я делаю скидку: что-то 
не понравилось, настроение 
плохое, но дыма без огня не 
бывает. 

В связи с этим Глава госу-
дарства отдельно предупре-
дил участников совещания 
и прежде всего вице-пре-
мьера Леонида Зайца, ко-
торый отвечает за АПК:

– Чтобы не только зани-
мались там всякими безоб-
разиями типа «молочного 
дела». Но чтобы вы видели 
наших крестьян. Вы, кроме 
всего прочего, ответствен-
ны не только за Белкоопсо-
юз, но и за вопросы сель-
ского хозяйства. Они также 
входят в ваши компетенции. 
И ответите, как поставлен-
ные перед вами вопросы 
решаются.

 ■ Сербия должна определить-
ся – с кем она.

Темы зарубежного сотрудничества 
во Дворце Независимости в Минске 
звучали несколькими днями раньше. 
На встрече Александра  Лукашенко 
с вновь назначенными послами  
Беларуси. В частности, Александр 
Червяков возглавит дипмиссию  
в Пекине, Игорь Маршалов – в Зим-
бабве, Сергей Малиновский – в Сер-
бии.

Говоря о Китае, Александр 
 Лукашенко подчеркнул, что эта стра-
на наряду с Россией входит в число 
основных парт неров Беларуси:

– Помогают нам и самыми высо-
кими технологиями, и в финансовом 
отношении.

В то же время Глава государства 
рассчитывает, что опыт Александра 
Червякова позволит поднять отноше-
ния на более высокий уровень.

А вот с Сербией не все так одно-
значно:

– Надо разобраться в их политике. 
Если хотят сотрудничать с нами, зна-
чит, должен быть результат в торго-
во-экономическом отношении. Если 
хотят вилять хвостом, грубо говоря, и 
поддерживать европейско-американ-
ские санкции против Беларуси, это их 
работа, пускай определяются и под-
держивают, если они забыли то до-
бро, с которым мы шли к ним. Просто 
надо политически там разобраться, 
чего они хотят. Одно дело – заявлять, 

а делать совершенно иное – такая по-
литика никому не нужна.

Глава государства ориентировал 
дипломатов усиливать взаимодей-
ствие по тем направлениям и с теми 
странами, которые также стремятся 
к конструктивному сотрудничеству 
и  делают шаги навстречу:

– Мы выходим на еще одну про-
блему, о чем я говорил. Если Запад 
и Америка не хотят с нами сотрудни-
чать, хорошо – будем «сторожить» 
свои посольства там, где это надо. 
А основных дипломатов мы должны 
перебросить на те направления, где 
мы видим движение. Сотрудничаем 
со многими странами. Надо их уси-
ливать.

НАДО ДЕЛАТЬ  
НА ОТЛИЧНО

 ■ Глава государства Александр 
Лукашенко подписал Указ № 375 
«Об объявлении 2024 года Годом 
качества». 

Данное решение принято в целях 
дальнейшего повышения качества жиз-
ни белорусского народа, обеспечения 
конкурентоспособности национальной 
экономики на мировой арене, стимули-
рования инициативы, формирования в 
обществе ответственности за результа-
ты своего труда и чувства сопричаст-
ности к будущему страны.

В рамках Года качества будет сделан 
акцент на повышении конкурентоспо-
собности Беларуси через бережное и 
продуманное отношение к ресурсам, 
реализацию высокотехнологичных и 
энергоемких проектов, приоритет каче-
ственных показателей над количествен-
ными. Усилия будут сосредоточены на 
обеспечении качественных показате-
лей путем стимулирования инициативы, 
внедрения рационализаторских идей, 
укрепления в обществе социального 
оптимизма, стремления созидать на 
общее благо. Приоритетное внимание 
планируется уделить формированию 
у граждан личной ответственности за 
достижение высокого качества жизни 
(достаточный уровень дохода, свое-
временная диспансеризация, здоровое 
питание, хорошее образование, куль-
турный досуг).

Предложение объявить следующий 
год Годом качества Президент вы-
сказал в сентябре во время рабочей 
поездки в Могилевскую область. При 
посещении Главой государства агро-
городка Вишов Белыничского района 
речь шла в том числе о ремонте улично-
дорожной сети. Как доложил Президен-
ту министр жилищно-коммунального 
хозяйства Геннадий Трубило, планы в 
этом направлении по стране не просто 
выполняются, а перевыполняются.

«Хорошо, что ты перевыполнил, но 
запомни: за качество будешь отвечать. 
Нельзя делать плохо, потому что это 
очень дорого. Это не для нас. Поэтому 
квадратные метры хорошо, но каче-
ство — важнейший вопрос. Надо нам 
будущий год объявлять Годом качества. 
Все у нас хорошо: и объемы делаем, и 
спрос на Беларусь колоссальный (мы не 
успеваем обеспечить спрос России), но 
у нас еще есть проблемы с качеством. 
Поэтому качество и еще раз качество. 
И за это отвечать надо», — подчеркнул 
Александр Лукашенко.

Данная тема получила продолжение 
во время посещения Александром 
Лукашенко ПО «Кристалл», где один 
из работников предложил учредить 
в Беларуси единый государственный 
знак качества. Глава государства идею 
одобрил.

«Будущий год мы объявим Годом ка-
чества. Я об этом уже говорил. Произ-
водим много. И качественной, непло-
хой продукции. Но надо лучше. Для 
того чтобы конкурировать. Потому что 
у нас открытая экономика. Нам надо 
качество поднимать повыше, чтобы 
конкурировать», — сказал Александр 
Лукашенко. Глава государства пред-
ложил взять за основу современного 
белорусского советский знак качества, 
который внешне ему нравится. Он дал 
соответствующее поручение Прави-
тельству.

БЕЛГРАДСКАЯ ЗАГАДКА ДИПЛОМАТИЯ
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 ■ Вячеслав Володин встре-
тился с Си Цзиньпином. 
Отношения между Россией 
и Китаем – на пике развития. 

ПО-ДОБРОМУ,  
ПО-СОСЕДСКИ
Пока на Западе отчаян-

но боятся сближения Китая 
и России, эти страны наводят 
все новые мосты, развивая со-
трудничество и в законода-
тельной плоскости. Спикер 
Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин c делегацией 
Госдумы побывал в Поднебес-
ной с официальным визитом.

В Пекине состоялась встре-
ча с Председателем КНР Си 
Цзиньпином. Вячеслав Во-
лодин передал добрые поже-
лания от Президента России 
Владимира Путина.

«Во многом именно благода-
ря вашим отношениям наши 
страны не только стратегиче-
ские партнеры, но и страте-
гические друзья. Отношения 
между Россией и Китаем нахо-
дятся на пике развития. Когда 
они охлаждались – наступали 
времена, о которых не хочется 
вспоминать…» – говорилось в 
приветствии.

В 2009 году по предложе-
нию КПК появилось согла-
шение с «Единой Россией».

– Это была инициатива 
Компартии Китая – пригла-
сить нас в Пекин. Во время 
подписания мы познакоми-
лись с вами. Это дало хоро-
шую основу для развития 
связей, в том числе на меж-
партийном уровне, – сказал 
Вячеслав Володин. – Китай – 

сосед. Отношениями с ним 
мы дорожим.

– Вы всегда активно работа-
ете над продвижением китай-
ско-российских отношений 
и многопланового сотруд-
ничества. Вы внесли и вно-
сите положительный вклад 
в укрепление традиционной 
дружбы наших народов, – об-
ратился к Вячеславу Володину 
Си Цзиньпин. – Рассчитыва-
ем на дальнейшее углубле-
ние сотрудничества Госдумы 
и ВСНП Китая.

Си Цзиньпин затронул 
и глобальную повестку:

– Наши страны вместе смо-
гут придать больше стабили-

зирующей силы процветанию 
и стабильности во всем ми-
ре. Китайская сторона вместе 
с Россией готова прилагать со-
вместные усилия, постоянно 
углублять двусторонние от-
ношения, характеризующи-
еся вечным добрососедством 
и всеобъемлющим стратеги-
ческим взаимовыгодным со-
трудничеством.

РУКОВОДИТЕЛИ 
ЗАДАЮТ ТЕМП
Как закрепить достигнутые 

договоренности, обсуждали 
с председателем Постоянно-
го комитета Всекитайского 
собрания народных пред-

ставителей Чжао  Лэцзи. 
Благодаря первой личной 
встрече Вячеслава Володина 
с коллегой (он всего полгода 
как вступил в должность) уси-
лится совместная работа про-
фильных парламентских ко-
митетов по всем вопросам: от 
промышленности до туризма.

– Динамику отношений 
между нами задают главы госу-
дарств – Владимир Путин и Си 
Цзиньпин. Нам нужно более 
активно оказывать поддержку 
органам исполнительной вла-
сти, – заявил Вячеслав Володин.

Чжао Лэцзи пообещал при-
ехать в Москву с ответным 
визитом.

Перед отлетом делегация по-
бывала в центре городского 
планирования Пекина. Там 
изучили лучший опыт управ-
ления, архитектурных и хо-
зяйственных решений: как 
22-миллионный мегаполис 
внедряет новые технологии, 
при этом решает вопросы эко-
логии и остается удобным для 
жизни.

ДОЛЛАРУ ЗДЕСЬ 
НЕТ МЕСТА
Нанкин – древняя столица 

Китая, культурный и инно-
вационный промышленный 
центр республики. Он стал 
вторым пунктом в программе.

– Видели вас в новостях по 
ТВ, как вы общались с Пред-
седателем КНР Си Цзиньпи-
ном, – делегацию встретил 
глава провинции Цзянсу 
Синь Чансин.

– Нам очень хотелось бы 
осмотреть, ознакомиться, 
как живет одна из самых ин-
дустриальных, эффективных 
провинций Китая – Цзянсу, – 
сказал Председатель Парла-
ментского Собрания.

Вячеслав Володин говорил 
и о том, что отчаянно бесит 
американцев – о мировой де-
долларизации. Россия и Китай 
тут в авангарде:

– Мы вышли на небывалый 
уровень взаиморасчетов в на-
циональных валютах – 95 про-
центов. Это очень серьезный 
показатель. Для России Ки-
тай – торговый партнер номер 
один. Конечно, нам не надо 
останавливаться на достигну-
том, есть все для этого.

Депутаты, кроме того, по-
сетили крупнейшую энер-
гетическую корпорацию 
 «Наньжуй», где узнали о по-
следних высокотехнологич-
ных трендах в этой сфере – 
куда там многочисленным 
зеленым из Евросоюза с их 
ветрогенераторами, которые 
на самом деле работают от ди-
зеля.

 ■ Те, кто их будет изучать, без работы не оста-
нутся.

Вячеслав Володин ознакомился с лучшими практика-
ми китайского школьного образования в одной из самых 
продвинутых школ «Шицзя» в Пекине. Там ребятишки от 
души исполнили «Калинку-малинку». Но интереснее всего 
оказалось пообщаться со студентами-русистами и пре-
подавателями Нанкинского университета – старейшего 
технического вуза Китая, который входит в сотню лучших 
по всему миру.

– Мы живем во время вызовов, но это и время возможно-
стей. За десять лет в отношении России введено 17,5 тыся-
чи санкций. В отношении КНР развязаны торговые войны, 
вводятся ограничения, – рассказал молодежи Вячеслав 
Володин. – К чему это привело? По данным Всемирного 
банка за 2012 год, Китай был вторым, а Россия – шестой 
среди экономик мира. По итогам прошлого года Китай за-
нял первое место, оттеснив США на второе. А Россия стала 
пятой экономикой мира и крупнейшей экономикой Европы. 
Вот вам и результат недружественных действий. Те, кто 
начал санкционную войну, сами же от этого и пострадали.

И как теперь голосят со всех сторон политики, которые 
выдавали санкции пачками, они тем самым сами толкнули 
Россию в объятия Китая.

– Нас объединяет – и Россию, и Китай – одна задача, 
которая отражена в наших Конституциях, – построение 
суверенных государств, – сказал спикер Госдумы. – Потеря 
суверенитета влечет за собой потерю в итоге и государ-
ственности. И если основываться на цифрах и фактах, не 
так много стран осталось, которые обладают абсолютным 
суверенитетом. Но суверенитет – это не только государ-
ственность: это сохранение обычаев, традиций, истории, 
культуры, языка – всего того, что определяет идентичность 
нации. И вера. Потеря суверенитета, напротив, приводит 
к усилению внешнего влияния. Размывается история, 
культура претерпевает изменения. Возможно, что идет по-
теря и языка. Как итог – страна перестает существовать. 
Поэтому мы и Китай выступаем за многополярный мир и 
справедливое мироустройство, которое позволяет всем 
странам защищать свой суверенитет.

Кстати, о языках. Английскому придется здорово по-
тесниться.

– Спрос на другие языки будет снижаться, а вот на 
русский и китайский – только расти. Хочу поздравить и 
вас, и студентов, кто выбрал как русский, так и китайский 
язык. Вы для себя выбрали интересное будущее, точно 
без работы не останетесь, – сказал Вяче слав Володин.

– Как уйду с должности, буду изучать русский язык! – 
пообещал ректор Тань Чжэминь.

«СПРОС НА РУССКИЙ И КИТАЙСКИЙ ВЫРАСТЕТ» ЯЗЫКИ БУДУЩЕГО

В Пекине Вячеслав Володин и Си Цзиньпин обсудили 
стратегическое партнерство и сотрудничество в разных сферах.

– Раньше говорил и сейчас хочу под-
черкнуть: Родина у нас одна – Россия, мы 
должны быть с ней в самых разных ситуа-
циях, –  написал в своем Telegram-канале 
Председатель Государственной Думы Вя-
чеслав Володин. – Практически все наши 
граждане так считают.

Многие молодые ребята сегодня защи-
щают страну, участвуя в спецоперации. 
Другие – обеспечивают победу в тылу, раз-
вивая экономику.

А те, кто возвращается из-за границы, 
должны понимать, что с распростертыми 
объятиями здесь их никто не ждет. Они 
совершили предательство по отношению 
к России, родным и близким.

В этой связи – совершенно правильное 
заявление известного режиссера Никиты 
Михалкова, который сказал, что не на-
мерен работать с релокантами: «Не хочу 
и не буду, кто хочет – тот пусть работает».

Некоторые уехавшие из России в Изра-
иль получили там гражданство, а сейчас 
бегут обратно, отказываясь от взятого на 
себя обязательства защищать государство, 
гражданином которого стали.

СКАЗАНО

НЕ ТОЛЬКО СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРЫ, 
НО И СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ДРУЗЬЯ
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 ■ Меньше ручного труда 
и больше современных тех-
нологий – тенденции раз-
вития АПК Союзного госу-
дарства.

ДУБЛИРОВАНИЕ  
В ПРОШЛОМ
В этом году из Беларуси 

в Россию выросли поставки 
молочной, мясной и рыбной 
продукции, овощей и фрук-
тов, рапсового масла и сахара. 
72,9 процента экспорта бело-
русского продовольствия при-
ходится на восточного соседа. 
Впрочем, и российской про-
дукции в импорте продоволь-
ственных товаров Беларуси 
тоже весомый процент – 55,8. 
Но если друг друга мы обеспе-
чиваем стабильно, то выход 
на рынки третьих стран – за-
дача на перспективу.

На заседании Комиссии 
Парламентского Собрания по 
аграрным вопросам в Мин-
ске обсуждали, как развивать 
сельское хозяйство в наших 
странах.

– Отдельную комиссию соз-
дали только год назад. Выде-
лить аграрный профиль было 
правильным решением. За это 
короткое время мы добились 
существенных результатов – 
подготовку кадров для АПК 
уже включили в план союзно-
го финансирования, – расска-
зал председатель комиссии 
Парламентского Собрания 
Николай Шевчук.

У парламентариев есть воз-
можность тесно общаться 
с учеными и производствен-
никами. Помогает и то, что со-
хранились наработки и связи 
советского периода.

– Школа-то высшая оста-
лась. Правда, сегодня перед 
ней стоят новые вызовы  – 
цифровизация, техническое 
оснащение процессов, ин-
новационные разработки. 
В Союзном государстве ста-
вят общие цели и задачи  – 
и они уже не дублируют друг 

друга. Лучшее берем из того, 
что наработали российские 
и белорусские ученые, есть 
разделение труда. Совместно 
получим хороший продукт.

По словам депутата, санк-
ции – не только трудности. 
На практике они дали поло-
жительный эффект.

– Ученые-аграрии получили 
финансирование для импор-
тозамещающих проектов. На 
них сегодня обращают осо-
бое внимание – есть возмож-
ность продвинуть наработ-
ки, которые долгое время по 
каким-то причинам были в 
тени. Сего дня есть заказ на 
отечественные инновации в 
сфере АПК. Парламентарии 
должны дать путевку в жизнь 
хорошим идеям и нужным 
инициативам.

КОРМ ИЗ БИОГАЗА
Одна из главных тем обсуж-

дения – выполнение програм-
мы «Комбикорм-СГ». Резуль-
таты отличные! Разработали 
девять инновационных техно-
логий и семь комплексов обо-
рудования для производства 
легкоусвояемых кормов для 
рыб и животных, представили 

семь комплектов конструк-
торской документации, по-
явилась 121 новая рецептура. 
И все это не легло мертвым 
грузом на полку.

– В Жабинке уже выпустили 
больше 40 тонн комбикорма 
для осетровых и лососевых 
рыб, – рассказал гендиректор 
Научно-практического цен-
тра НАН Беларуси по меха-
низации производства Дми-
трий Комлач. – Есть успехи 
и в производстве корма для 
пушных зверей. На основе от-
ходов переработки продукции 
животноводства, птицевод-
ства и рыбной промышлен-
ности, овощей и фруктов 
создают белково-углеводный 
концентрат для норок. Про-
цесс наладили в Пинске.

Интересная новинка – тех-
нологии для производства 
кормов с использованием 
биогаза, который получают 
при переработке отходов жи-
вотноводческих комплексов. 
Опытные образцы уже пере-
дали в хозяйства Беларуси.

– Успели опробовать комплек-
сы для производства кормов, – 
рассказал Дмитрий Комлач. – 
Эффективные, а стоимость в 

три раза меньше аналогов. Уже 
есть заявки на покупку от пред-
приятий Беларуси.

В России после завершения 
программы реализовали про-
дукции на 645 миллионов рос-
сийских руб лей.

– И это только начало – раз-
работки будем внедрять даль-
ше на площадках хозяйств 
страны, – пояснил предста-
витель Минсельхоза России 
Владислав Несмеянов.

 ■ Аграрные ведомства Бела-
руси и России согласовали на-
правления сотрудничества на 
2024–2026 годы.

– У нас уже есть понимание, как 
мы будем работать дальше, – расска-
зал министр сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси Сергей 
Бартош. – Предстоит большая работа 
по формированию правовых основ 
Союзного государства для аграрной 
политики и реализации конкретных 
импортозамещающих кооперацион-
ных проектов.

Сейчас уже почти закончили дорож-
ную карту по расширению интеграции 
инфосистем в области ветеринарии.

Владимир КАШИН, заместитель 
председателя комиссии Парламент-
ского Собрания:

– Ударный труд кре-
стьян опирается на 
достижения науки. В 
связи с изменением 
климата нужно от-
рабатывать модель 
получения 1,5–2 уро-
жаев  – территории 
Союзного государ-
ства позволяют вне-

дрять такие подходы. Опыт есть, но его 
нужно приумножать. С точки зрения 
экономии ресурсов это очень выгодно.

Надо всерьез озаботиться сбереже-
нием сельского населения. Мы знаем, 
как оно таяло в безвременье, когда 
деревне не уделяли особого внимания. 
Если мы сегодня не позаботимся о кре-
стьянах, завтра рискуем остаться без 

качественного продовольствия. Напри-
мер, хорошего механизатора в России 
буквально перекупают хозяйства друг у 
друга. И тут опыт Беларуси бесценен – 
думать о селе начали давно, реали-
зовывали масштабные государствен-
ные программы, опробовали разные 
стратегии и подходы для привлечения 
и удержания кадров.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

– Аграрно-промыш-
ленный комплекс для 
Беларуси и России  – 
предмет гордости и 
безусловный фактор 
обеспечения националь-
ной продовольственной 
безопасности двух госу-
дарств, объединенных 
союзным договором. 

Не раз слышали от национальных ли-
деров Владимира Путина и Александра 
 Лукашенко, что задачи, которые ставят 
перед аграрно-промышленным ком-
плексом, работниками сельхозсферы, 
успешно решаются. Фаза беспреце-
дентного санкционного давления, ко-
торое коллективный Запад оказывает 
на Беларусь и Россию, не изменила ни 
структуру продовольственного рынка, 

ни тенденции на укрепление основ 
аграрно-промышленного комплек-
са – это остается приоритетом.

За время действия союзного до-
говора в сельхозсфере реализовали 
программы «Молоко», «Овощи», 
«Союзный комбайн», «Отходы», 
«Комбикорм». Из бюджета Союз-
ного государства направили мил-
лиарды российских рублей.

 ■ Появится новая про-
грамма «Садоводство-СГ».

Задумка отличная  – раз-
работать высокотехнологич-
ное оборудование для садов, 
ягодных плантаций и питом-
ников. А вот с подготовкой до-
кументации пока проблемы. 
Госзаказчиками должны стать 
Министерство науки и высше-
го образования России и НАН 
Беларуси.

– Если будут пробуксо-
вывать оформление бумаг 
и дальше, вряд ли получат 
финансирование в 2024 го-
ду, – предупредила началь-
ник Департамента экономи-
ки и отраслевых программ 
Постоянного Комитета Со-
юзного государства Свет-
лана Иванова.

Депутаты тоже обратили 
внимание на несерьезный 
подход уже на начальном эта-
пе: если сейчас так, то что бу-
дет дальше?

– Время не терпит, – сказал 
Николай Шевчук. – Не хоте-
лось бы терять еще год. Тем 
более что речь идет о важной 
для импортозамещения про-
грамме.

ПЕРСПЕКТИВЫ

ЗЕМЛЯ ЖДАТЬ  
НЕ СТАНЕТ
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КУШАТЬ ПРОДАНО
Белорусская бульба вытесняет 

западный картофель фри 
на российском рынке.

Наша продукция  
и дешевле, и натуральнее 
импортных аналогов.



1 декабря / 2023 / № 546 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

БЕ
ЛТ

А

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Нужно не топтаться в одном 
огороде, а открывать новые го-
ризонты.

Западные санкции – не пробле-
ма, а возможности. Особенно если 
речь идет об аграрной сфере – она 
для наших стран всегда была одной 
из важнейших. Наверное, поэто-
му в Минск на семинар при Парла-
ментском Собрании, посвященный 
сельскому хозяйству, приехало так 
много участников. Кроме депутатов, 
ученые и фермеры из Нижнего Нов-
города, Казани, Самары, Волгогра-
да, Кирова, Москвы и Московской 
области, всех регионов Беларуси.

– Доктора наук, 
руководители хо-
зяйств, эксперты 
в  узких областях. 
Доклады конкрет-
ные: авторы четко 
и по делу объясня-
ют экономический 
эффект предложе-
ний, – не стал скры-
вать радости председатель Комис-
сии Парламентского Собрания по 
аграрным вопросам Николай Шев-
чук. – О том, что семинар удался, 
говорит то, что мы работали два дня 
с самого утра до позднего вече-
ра и никто не покинул зал.

Оно и понятно: обсуж-
дали не искусство или 
философию, а хлеб на-
сущный!

– Россия и Беларусь 
полностью обеспечи-
вают продовольствен-
ную безопасность. Но 
у  нас есть стратегическая 
цель  – создать мощный агро-
промышленный комплекс на базе 
Союзного государства, полностью 
независимый от других стран. Мало 
дать населению качественный про-
дукт. Важно развивать сельские тер-
ритории, внедрять цифровизацию 
в  производство, совершенствовать 
законодательство. В правовом поле 
нужно создать условия для единого 
аграрного рынка Союзного государ-
ства без административных барьеров 
и с понятными правилами для всех.

Как грамотно выстроить общее, 
но при этом защитить националь-
ное? В наших странах некоторые на-
правления сельского хозяйства раз-
виваются как будто параллельно.

– Молочное скотоводство – из-
вестный бренд Беларуси. В послед-
ние годы Россия тоже стала разви-
вать эту сферу. Причем делает это 
весьма успешно. Если так и дальше 
пойдет, есть вероятность, что на 
молочном рынке Союзного госу-
дарства станет тесновато, – считает 
директор центра агропродоволь-
ственной политики Института 
прикладных экономических ис-
следования  РАНХиГС Наталья 
Шагайда.

Опасения эксперта поспешили 
развеять другие участники. Бе-
ларусь экспортирует молочные 
продукты больше чем в 50 стран 
мира – и с каждым годом рынок 
становится только шире за счет Аф-
рики и Ближнего Востока. В этом 
году специально для китайского 
покупателя минчане наладили вы-
пуск конфет из прессованного сухо-
го молока – разметают мгновенно.

Кроме того, сегодня в России 
остро стоит вопрос импортозаме-
щения детского питания. Каждый 
день больше 800 тысяч малышей 
нуждаются в смесях.

– Наш рынок на 85 
процентов захвати-

ли западные про-
изводители. Обе-
спечиваем себя 
только на десять 
процентов, еще 
пять приходится на 

белорусского произ-
водителя, – разводит 

руками директор НИИ 
детского питания Сергей 

Симоненко. – С 1990 по 2019 год 
производство заменителей грудно-
го молока снизилось в десять раз. 
Чтобы повернуть процесс вспять, 
недостаточно просто наладить про-
изводство – важна мощная сырье-
вая база. Пример: когда белорусы 
создавали компанию «Беллакт», они 
в  первую очередь позаботились о 
том, из чего будут делать сухое дет-
ское питание. В качественном сырье 
особо нуждаемся.

ФАКТ
НА 24 ПРОЦЕНТА  
ВЫРОС ЭКСПОРТ 

ПРОДОВОЛЬСТВИЯ  
И СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 

СЫРЬЯ ИЗ БЕЛАРУСИ  
В РОССИЮ  

В 2022 ГОДУ.

Сергей МИТИН, председатель Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической политике, промышленности 
и торговле:

– Мы услышали конкретные пред-
ложения от белорусских ученых-се-
лекционеров по важным для Союзного 
государства культурам – озимая рожь, 
кукуруза, рапс и сахарная свекла. 
Цифры по урожайности просто фан-
тастические, они определяют мировые 
рекорды. Вместе с тем и в Беларуси, 
и в России есть дефицит собственных 
семян. Назвали организации, которые готовы 
потрудиться вместе с российскими коллегами, 
чтобы этот дефицит восполнить. Осталась 
только бюрократическая часть, но ее тоже 
нужно пройти: согласовать концепцию и ут-
вердить программу. Вполне возможно, что на 
следующий год мы приступим к работе по этим 
направлениям в рамках Союзного государства.

Преимущество наших стран – в возможно-
сти объединять усилия на выгодных условиях. 
После распада СССР Беларусь осталась без 

семян многих культур, потому что они 
до этого приходили из других совет-
ских республик. Но здешние селекци-
онеры за последние три десятка лет 
проделали огромную работу – раз-
вили то, что у них и прежде хорошо 
получалось, и освоили ниши, которых 
не было вообще. По некоторым на-
правлениям в 35 раз увеличилось 

количество семян собственного высева. В 
России тоже происходило что-то подобное, 
но страна большая, климат разный – одни ре-
гионы могут похвастаться успехами, а другие 
пока отстают. Именно поэтому очень важно 
обмениваться опытом на союзных площадках.  
Мы, парламентарии, понимаем, как привлечь 
финансирование из бюджета Союзного госу-
дарства. Но специалисты в своих областях 
должны подсказывать, где эти средства будут 
работать с полной отдачей.

 ■ Самые интересные 
разработки наших уче-
ных лягут в основу со-
юзных программ.

Второй день семинара 
прошел в Научно-практи-
ческом центре НАН Бе-
ларуси по земледелию 
в Жодино. Здешние ла-
боратории – кузница но-
вых плодородных сортов 
и гибридов самых разных 
сельскохозяйственных рас-
тений (от традиционной 
пшеницы и льна до кукуру-
зы и сои). Особая гордость 
ученых – селекция рапса. 
Эта масличная культура 
распространена в Китае, 
Северной Америке и Евро-
пе. Пробилась в компанию 
мировых лидеров по ее вы-
ращиванию и Беларусь.

– В нашей стране райо-
нировали 56 сортов и че-
тыре гибрида рапса. И это 
не случайно,  – говорит 
руководитель отдела 
масличных культур цен-
тра Ядвига Пилюк.  – В 
этом сезоне отечествен-
ные аграрии намолотили 
больше миллиона тонн 

этой культуры – рекорд! 
По итогам прошлого года 
Беларусь заняла девятое 
место в мире по экспорту 
рапсового масла. Причем 
его активно поставляют 
в арабские страны – про-
дукт признан халяльным.

Но рапс хорош не только 
как источник масла. В ре-
спублике 600 тысяч тонн 
жмыха каждый год уходит 
на корм скоту – отличный 
источник белка для буре-
нок.

– И чтобы успешно кон-
курировать на этом рын-
ке с крупнейшими миро-
выми производителями, 
нужно постоянно совер-
шенствовать селекцию. 
С  российскими коллега-
ми-селекционерами пла-
нируем получить гибриды, 
провести их испытания 
и передать в госкомиссии 
двух стран за три года. Не 
слишком ли быстро? У нас 
уже есть совместные на-
работки – значит, по союз-
ной линии процесс пойдет 
быстро.

Сотрудники НПЦ по 
земледелию презентова-

ли и другие проекты по 
развитию селекции рас-
тениеводства в Союзном 
государстве. Например, 
по созданию гибридов 
кукурузы, озимой ржи 
и сахарной свеклы. В бу-
дущем они могли бы стать 
полноценными союзными 
программами.

– Санкции создали труд-
ности и проблемы. Но  
с другой стороны, они от-
крыли поле новых возмож-
ностей для наших ученых – 
у них горят глаза и есть 
конкретные идеи и пред-
ложения, как действовать 
дальше. Главное сейчас – 
сформировать программы, 
обеспечить финансирова-
ние, гармонизировать за-
конодательство и продви-
нуть инициативы. Это уже 
задача парламентариев, – 
сказал Николай Шевчук. – 
Отрадно, что наши специа-
листы не просто выступили 
с конкретными предложе-
ниями, но и озвучивали 
сроки, в которые готовы 
справиться с задачами,  
и сколько им нужно 
средств.

КАЖДОМУ ПОЛЮ – СВОИ СЕМЕНА

ЗЛАТАЯ РОЖЬ И ХАЛЯЛЬНЫЙ РАПС СЕЛЕКЦИЯ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Белорусская техника 
безотказно трудится 

в любую погоду.
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 ■ На прошлой неделе в 
Нижнем Новгороде про-
шло очередное заседание 
Совета делового сотруд-
ничества Беларуси с этим 
российским регионом, бе-
лорусскую часть которого 
возглавил Премьер-министр 
Республики Беларусь Роман 
Головченко, с российской – 
губернатор области. Сторо-
ны обсудили приоритетные 
направления сотрудниче-
ства, а их, к слову, немало. 
О том, какой потенциал в 
дальнейшем развитии взаи-
моотношений, в беседе с бе-
лорусскими журналистами 
рассказал губернатор Ни-
жегородской области Глеб 
Никитин.

ПРОДУКТ ГЛУБОКОЙ 
КООПЕРАЦИИ
– На мой взгляд, мы демон-

стрируем невероятную ско-
рость реализации намечен-
ных планов: с белорусами у 
нас действительно здорово 
получается. Честно говоря, 
даже не верится: я прорабо-
тал в промышленности пять 
лет, знаю, что такое запустить 
производство практически с 
нуля, – пояснил губернатор. – 
Если трамваи – они во многом 
локализованы с «Белкоммун-
машем». Менее чем за год мы 
имеем 14 машин, причем если 
первые десять, по сути, бы-
ли на значимую долю собра-
ны в Минске, то последние 
четыре – здесь, в Ворсме. Но 
даже первые десять (корпу-
са и целый ряд других ком-
плектующих) тоже произво-
дились здесь и собирались на 
площадке в Ворсме, то есть 
(производилась. – Прим. ред.) 
финальная сборка.

Что касается трамваев, это 
только уникальный дизайн 
нашего трамвая «МиНиН», 
остальная начинка – во мно-
гом белорусская модель. А вот 
электробус, который мы до-
говорились делать вместе, – 
это уже уникальный продукт, 
имеющий не только свой уни-
кальный дизайн для Нижнего 
Новгорода, но и целый ряд тех-
нических решений, отличаю-
щихся в значительной степени 
(от исходника. – Прим. ред.). 
Если бы мы брали стандарт-
ный продукт, он по характе-
ристикам схож, аналогичен 
с производителями, которые 
традиционно представлены, – 
это КАМАЗ, ГАЗ. У них в основ-
ном дневная зарядка, и они 
формировали продукт в пер-
вую очередь для Москвы и дру-
гих городов, где более плоский 
ландшафт. В Нижнем Новго-
роде 90-метровые склоны и 
нужна большая мощность ба-
тареи. В нашем продукте уве-
личенная мощность батареи, 
больший запас хода, отлича-
ются двигатели. Когда здесь 
был руководитель Правитель-
ства (Республики Беларусь Ро-
ман Головченко в феврале те-
кущего года. – Прим. ред.), мы 
еще только обсуждали тему. 

Уже при моем последующем 
визите в Минск (в апреле те-
кущего года. – Прим. ред.) мы 
проводили финальные перего-
воры, еще не было контракта. 
И вот мы уже демонстрируем 
первую модель, собранную 
здесь, в Ворсме. Это предмет 
глубокой кооперации, с одной 
стороны, с другой – уникаль-
ный продукт, который мы смо-
жем вместе реализовывать на 
рынке.

ОБНОВЛЕНИЕ  
И ЭКОЛОГИЧНОСТЬ: 
ДВЕ ЗАДАЧИ  
В ОДНОЙ
– Трамваи, электробу-

сы – это экологичный вид 
транспорта. Замена парка 
на них – это дань моде или 
желание полностью пере-
вести Нижний Новгород на 
экотранспорт?

– Как председатель госко-
миссии по экологии я являюсь 
свидетелем того, как через за-
мену общественного транс-
порта на экологичный реша-
ется львиная доля показателя 
национального проекта. Зна-
чительная часть загрязнений 
приходится на общественный 
(даже не личный) транспорт, 
который курсирует постоян-
но. Естественно, значимая до-
ля выбросов обеспечивается 
им. Поэтому, с одной сторо-
ны, мы реализуем экологи-
ческую повестку, с другой – 

переходим на современные 
комфортные единицы под-
вижного состава. Человеку 
неважно, как получать услу-
гу и на каком двигателе про-
исходит тяга. Хотя, конечно, 
электробус едет тише и ком-
фортнее. Поэтому решаются 
две задачи одновременно: 
обновление и экологичность.

– Горожане говорят, что 
проект «МиНиН» для вас 
проект личный. Почему у вас 
к нему особое отношение?

– Во-первых, за счет очень 
амбициозной программы 
Правительства нужно было 
быстро сформировать параме-
тры для участия в проекте. Мы 
оказались лидерами – регион 
№ 1 в программе обновления 
городского электротранспор-
та (и по трамваям, и по за-
мене рельсового хозяйства, и 
по количеству электробусов). 
Понятно, чтобы обеспечить 
такие результаты отбора, при-
шлось лично глубоко погру-
жаться в процесс.

Погрузившись в масштабы 
необходимых ресурсов для ре-
шения проблем, естественно, 
я понял, что этот проект если 
не № 1, то в топ-5 моих проек-
тов, которыми я должен обя-
зательно заниматься, точно 
входит.

Занявшись приобретени-
ем подвижного состава, мы 
поняли, что один из лучших 
вариантов – произвести про-

дукт вместе с белорусскими 
партнерами, но продукт уни-
кальный. Еще и идея пришла с 
названием «МиНиН» (которое 
родилось от сокращенных на-
званий городов Минск и Ниж-
ний Новгород. – Прим. ред.)…

–…говорят, что это ваше 
детище.

– Без ложной скромности – 
что есть, то есть! (Улыбается.)

– Вы сказали об обновлении 
городского транспорта и о 
большой программе. Белору-
сы также будут вписывать-
ся в дальнейшем в обновле-
ние подвижного состава, 
например, со своими трол-
лейбусами и автобусами?

– Два новых белорусских 
троллейбуса уже курсируют 
по улицам города, и мы рас-
сматриваем вопрос локали-
зации (производства. – Прим. 
ред.) троллейбусов. Если бу-
дем сохранять часть троллей-
бусных маршрутов в нижней 
части города, то рассматрива-
ем такой вариант. В верхней, 
исторической,  – нет, в том 
числе из соображений эстети-
ки, чистого неба, сохранности 
фасадов зданий и т.д. Безус-
ловно, если будем развивать 
эту сеть, думаю, пойдем тем 
же путем: электробусы, трам-
ваи уже делаем. Все трамваи, 
которые мы должны (поста-
вить по программе обновле-
ния городского электротранс-
порта. – Прим. ред.), а это 170 

штук, мы произведем на со-
вместном предприятии. Что 
касается электробусов (если 
будем приобретать еще одну 
партию), будем смотреть, ка-
кие из двух моделей проявят 
себя лучше: у нас 120 электро-
бусов, из них 62 производятся 
вместе с «Белкоммунмашем» 
на Ворсме, а 58 изготовлены 
группой ГАЗ, которая нахо-
дится в Нижнем Новгороде. 
Эти модели немного разные: 
на ГАЗе делают для нижней 
части города, где ровные 
маршруты и дневная заряд-
ка. «МиНиН» же будет ходить 
в верхней части города.

Что же касается автобусов, 
то здесь, наверное, нет, пото-
му что автобусы высокого ка-
чества производятся группой 
ГАЗ. Это наша нижегородская 
компания, и традиционно мы 
работаем с ней. Здесь не нуж-
но изобретать велосипед.

ГОРИЗОНТЫ 
ПАРТНЕРСТВА
– Если посмотреть шире 

на другие проекты и совме-
стить научный, производ-
ственный потенциал, новые 
наработки, в чем бы вам хо-
телось еще посотрудничать 
с нашей страной?

– У нас очень много проек-
тов, некоторые из них в очень 
глубокой стадии проработки. 
По тракторному проекту (а аг-
ротехника белорусского про-
изводства очень высокого ка-
чества, пользуется огромным 
спросом у наших аграриев) 
мы рассматриваем вопросы 
как совместного сервисного 
обслуживания (это, наверное, 
самый простой обязательный 
проект), так и локализации 
каких-то моделей.

Сейчас пошла уникальная 
тема – совместное производ-
ство с белорусскими партне-
рами в Нижегородской обла-
сти беспилотных летательных 
аппаратов, причем с компо-
нентной базой нижегород-
ской, которая у нас высокого 
качества.

Есть как гуманитарные, так 
и строительные проекты. У 
нас очень много тем, где мы 
можем взаимодополнять друг 
друга. Мы очень похожи с точ-
ки зрения того, что у нас нет 
полезных ископаемых, угле-
водородов, в основном это 
обрабатывающая промыш-
ленность, наука, высокие 
технологии.

Кстати, планируется проект 
и в сфере информационных 
технологий: наши айтишники 
будут участвовать в развитии 
определенных направлений 
работы по образовательным 
проектам с использованием 
виртуальной, дополненной 
реальности в Беларуси.

В Республике Беларусь так-
же есть прекрасные айтишни-
ки и Парк высоких техноло-
гий. Мы уже взаимодействуем 
и будем сотрудничать дальше. 
То есть безграничное число 
проектов, которые мы бу-
дем развивать активными 
 темпами.

ОТ СЛОВ К ДЕЛУ

ГОСТЯМ ВСЕГДА РАДЫ
– Чтобы встреч становилось больше, 

мы запустили прямой авиарейс, кото-
рый летает дважды в неделю, в то же  
время в ближайшем будущем планирует-
ся запуск и ж/д сообщения. Пользуется 
ли рейс популярностью, раз решились 
на поезд?

– Мы приняли решение за счет региона под-
держать этот проект. Для нас очень важно, 
чтобы белорусы открывали для себя Ниж-
ний Новгород, а не только Москву с Санкт-
Петербургом. Чтобы нижегородцы ездили в 
Минск, Брест, другие города Беларуси. В ре-
зультате с марта перевезено 11 500 человек. 

Это очень хорошие показатели. Загрузка до 98 
процентов, иногда до 100. Бывают моменты, 
когда 70 процентов (тоже нормальная загрузка 
во внепиковые периоды работы).

Это говорит о том, что было принято абсо-
лютно правильное решение. Сейчас у нас два 
рейса в каждую сторону в неделю. Думаю, со 
временем будем рассматривать увеличение 
частоты.

Более 22 тысяч белорусов посетили с тури-
стическими целями Нижний Новгород. Еще 
три года назад было 10 500 человек. Каждый 
год рост на 20–30 процентов. Это очевидный 
результат, и мы будем работать, чтобы его 
приумножить.
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 ■ Ефрейтор спас целый насе-
ленный пункт.

Владислав Анфалов стоял в до-
зоре на смотровой вышке на окра-
ине поселка ДНР, который удалось 
отбить у врага. Но противник не 
унимался. Ефрейтор заметил груп-
пу примерно из 20 бойцов ВСУ. И 
тут же по внутренней связи пред-
упредил командира об опасности. 
Но пока готовили ответные меры, 
укронацисты открыли огонь по рос-

сийским позициям, в том числе из 
гранатомета.

Анфалов доказал, что и один 
в поле – воин. Он тщательно при-
целился и первым же выстрелом 
ликвидировал гранатометчика. Это 
сильно деморализовало наступа-
ющего противника, его атака за-
хлебнулась. А тем временем и под-
мога подоспела. Всех нападающих 
ликвидировали. Героя за мужество 
и глаз-алмаз представили к прави-
тельственной награде.

НА НИХ ЗАЩИТНА ГИМНАСТЕРКАМихаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Противника в зоне спецоперации сводит 
с ума мужество российских бойцов.

 ■ Успешный смоленский бизнесмен сра-
жается в Донбассе.

«И чего ему не хватало?» – скажет иной 
обыватель. Действительно, обеспеченный, 
взрослый мужик. Живи да радуйся – зачем под 
пули-то лезть? Но Николай Карпов (позывной 
«Амиго»), которому уже стукнуло шестьдесят, 
второй год в зоне спецоперации. Правда, бо-
евой опыт есть – прошел Афганистан и не-
сколько других войн.

В беседе с журналистами Карпов вспоминал, 
как они с однополчанами стояли в Бамиане, 
где были знаменитые статуи Будды, разру-
шенные талибами.

– В день на нашу территорию падало до 
150 реактивных снарядов. Триста человек 
сдерживали несколько тысяч, – рассказывал 
он. – Бои были ожесточенные, но краткосроч-
ные, не такие растянутые по времени, как 
спецоперация.

Сейчас Карпов командует добровольческим 
батальоном «Енисей», который называют ка-
зачьим. Прошел несколько ступенек – был 
и начразведки, и командиром роты. К тому же 
опытный менеджер – как-никак столько лет 
в бизнесе. На снаряжение батальона потратил 
изрядные суммы.

Берут сюда не только казаков – был бы боец 
справный. Таджики, узбеки, армяне, абхазцы, 
азербайджанцы – кого тут только нет. Много 
тех, кто, как и Карпов, прошел Афган. А враг-
то все тот же – США, которые предпочитают 
воевать чужими руками. По сути, именно этого 
врага они бьют под Лисичанском, Авдеевкой, 
Артемовском.

Под Артемовском «Енисею» противостоя- 
ли и поляки, и грузины, и пресловутый «Кра-
кен».

– Как пришел этот «Кракен», так и стоит – ни 
на метр не сдвинулся, – рассказывает «Амиго».

«Енисей» – это такая своеобразная мини-
модель Советского Союза: много националь-
ностей, много конфессий, много языков – а 
семья одна. В отличие от наемников на той 
стороне, каждый из которых сам за себя.

Девиз батальона – «Смерти нет!».
А есть ли у командира какая-то мечта?
– Имеется, – отвечает Николай. – Я мечтаю 

дойти до Одессы. И готов потратить на это 
столько времени, сколько потребуется.

 ■ Фельдшер не испуга-
лась минометного об-
стрела.

Красный крест, символ ми-
лосердия, уже давно не спа-
сает медиков. Особенно от 
украинских нацистов, которые 
считают врачебный транспорт 
легкой добычей и целенаправ-
ленно бьют по нему. Так слу-
чилось и в тот злополучный 
день, когда под минометный 
обстрел попала санитарная 
машина. Вместе с ранеными 
была в тот момент прапорщик 
медицинской службы урожен-
ка Белгородской области Ека-
терина Иванова.

– Сначала прилетело по 
люку и рядом, – рассказы-
вала она.  – Машина заго-
релась. Выглянула в окно, 
а там пламя три метра. Я с 
раненым рядом сидела, он на 
носилках. Прилетел снаряд – 
прорвал две стенки. Как мы 
остались живы – это просто 
чудо какое-то.

А второе чудо сотворила 
сама Екатерина. У тяжело-
раненого, который лежал ря-
дом с ней, не было никакой 

защиты. Сама же Иванова 
была в бронежилете. Чтобы 
его не посекло осколками, 
она прикрыла бойца своим 
телом. В результате получила 
ранения в ногу, руку и пле-
чо. Зато подопечный остал-
ся жив – его благополучно 
прооперировали в госпитале. 
Командование оценило само-
отверженность молодой жен-
щины – она получила медаль 
«За отвагу». А ее личные ве-
щи теперь хранятся в Бел-
городском краеведческом 
музее как реликвия.

 ■ Полковник стал грозой вражеских дро-
нов. 

«И в ус не ду-
ет!»  – так сослу-
живцы с  юмором 
говорят про пол-
ковника Евгения 
Уса, начальника 
отделения противо-
воздушной оборо-
ны мотострелковой 
дивизии. Железные 
нервы офицера не 
раз спасали одно-
полчан от потерь.

Однажды подразделения ВС России с боем 
взяли под контроль аэродром. Вскоре на головы 
бойцов как будто обрушилось небо – враг пустил 
в ход реактивные системы залпового огня, мино-
меты, а также беспилотники. Полковник с риском 
для жизни руководил работой ПВО, координи-
ровал действия подразделений под обстрелом, 
организовал бесперебойную поставку боеприпа-
сов. За тот бой под умелым командованием Уса 
его подчиненные сбили семь дронов. В том чис-
ле два «Байрактара». Никакого существенного 
урона противник так и не смог нанести. А всего 
же благодаря умелому командованию подразде-
ление Уса за все время спецоперации сбило 38 
беспилотников. Впрочем, к этому моменту уже 
наверняка гораздо больше.

Президент России Владимир Путин под-
писал указ о награждении корреспондента 
телеканала «Россия-24» Бориса Максудова, 
работавшего в зоне спецоперации, орденом 
Мужества посмертно. 

 ■ Рядовой пробрался в тыл врага и решил 
исход битвы.

Подвиг Андрея Хасанова как будто украли из гол-
ливудского боевика. Трудно представить, что подоб-
ное возможно в реальности. Рядовой Хасанов зани-
мал сержантскую должность командира отделения 
инженерной разведки. Их задача – обнаруживать 
препятствия по пути следования российских бата-
льонно-тактических групп: разрушенные мосты, за-
валы на дорогах и прочее. На одном из таких заданий 
Хасанов и его товарищи наткнулись на диверсионную 
группу врага. Хотя были в меньшинстве, вступили в 
бой. И вот тут начинается, как говорится, Голливуд.

Хасанов прокрадывается в тыл противника и мини-
рует вражескую технику. Затем незамеченным отходит 
на безопасное расстояние и дистанционно взрывает 
заряды. В результате уничтожили четыре единицы 
бронетехники и десять националистов! Одного этого 
достаточно, чтобы снять про Хасанова качественный 
боевик. Говорят, после этого боя один из вэсэушников, 
которому удалось спастись, тронулся умом. Впрочем, 
у всего украинского командования крыша поехала 
уже давно. Ничего, такие, как Хасанов, вылечат всех!

ИНЖЕНЕР-СУПЕРМЕН

ЗАМИНИРОВАЛ БРОНЕТЕХНИКУИНТЕРБРИГАДА

«АМИГО» ПРОТИВ «КРАКЕНА»

ВЫИГРАЛ БОЙ ОДНИМ ВЫСТРЕЛОМ СНАЙПЕР

ЖЕЛЕЗНЫЕ НЕРВЫ

ОТСТОЯЛ АЭРОДРОМ
СЕСТРА МИЛОСЕРДИЯ

ЗАКРЫЛА СОБОЙ РАНЕНОГО
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Мурал в честь Андрея 
Хасанова на его родине.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Что помогает развивать-
ся белорусской экономике.

ЛОНДОН, ГУД-БАЙ
Дубай, Стамбул, Лондон – 

это не города мечты олигар-
хов, а  предыдущие места, 
где проводили Белорусский 
инвестиционный форум. Но 
время и обстановка вокруг 
диктуют другую географию. 
Так что место для этого мас-
штабного делового меропри-
ятия, объединившего около 
300 человек – представите-
лей власти и бизнеса, вы-
брали на этот раз логично. 
Им стала Москва. Что удиви-
тельно, впервые. Товарообо-
рот наших стран по итогам 
2022-го вырос на 14 про-
центов – до трех триллионов 
руб лей, это рекорд. И судя 
по динамике за девять ме-
сяцев этого года, мы его пре-
взойдем. Это оценка главы 
Мин экономразвития Рос-
сии Максима Решетникова.

– Больше двух тысяч инвест-
договоров реализуют сейчас 
в Беларуси. Половина – с уча-
стием россиян,  – приводит 
цифры посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой.

По итогам прошлого года 
российские инвестиции Мин-
ску достигли 270 миллиардов 
российских рублей. При этом 
только за первое полугодие 
2023-го вложили еще почти 
двести миллиардов. Резуль-
таты – конкретные проекты 
в машиностроении, обраба-
тывающей промышленности, 
транспорте и торговле.

Инвестиции – как свежая 
кровь. 

– Поэтому для нас крити-
чески важно долю вложений 
к  ВВП не снижать, а держать 
на уровне 20–25 процентов, – 
признался Дмитрий Крутой.

Сейчас, как известно, ин-
вестировать можно, даже не 
вставая с любимого многи-
ми дивана. Главное – знать 
куда, тогда и карты в руки.  
У белорусов на этот случай 
есть своя инвесткарта стра-
ны, где собраны тысячи 
предложений. Только боль-
шинство потенциальных пар-
тнеров из России о ней, увы, 
не знают, сетует белорусский 
посол.

СМЕНА КЛИМАТА
Первый заместитель ми-

нистра экономики Беларуси 
Юрий Чеботарь подтвердил, 
что инвестклимат страны 
готов меняться под запросы 
россиян. Новый закон внесли 
в Парламент и рассмотрят до 
конца года. Инвестор полу-
чит больше базовых льгот, 
освобождение от налога на 
прибыль на срок до пяти лет, 
компенсацию затрат на стро-
ительство инфраструктуры. 
В регионах можно будет ре-
ализовать проект с готовым 

пакетом льгот без заключе-
ния договора по решению 
органа местной власти. Еще 
один механизм – это так на-
зываемые обратные транс-
ферты. Суть его в том, что 
будут поэтапно компенсиро-
вать затраты на строитель-
ство предприятия в зависи-
мости от региона: от десяти 
процентов в индустриальных 
центрах до 35 – в отдаленных 
регионах Беларуси.

Ниш хватает. Во-первых, 
это традиционные отрасли, 
которые попали под санкции 
и сегодня критически зависят 
от быстрого и ускоренного им-
портозамещения.

– Начали сотрудничество по 
поставкам компонентов, по-
степенно подключаем инве-
стиционный канал и начинаем 
эту продукцию производить на 
совместных сборочных пло-
щадках, – рассказал Дмитрий 
Крутой.

Авиастроение и беспилотни-
ки – направление развивается 
в определенных российских 

регионах, которые выбрало 
Правительство.

– Хотелось бы, чтобы в этом 
активнее участвовали и бело-
русские предприятия.

ИДЕИ  
ВМЕСТО ИКЕИ
Еще один канал сотрудни-

чества, по словам диплома-
та, – контакты с российскими 
госкорпорациями:

– Сегодня я отмечу нашу 
работу с «Росатомом». Ясно, 
что они реализовывали в Бе-
ларуси крупнейший наш ин-
вестиционный проект строи-
тельства АЭС в Островце, но 
параллельно шел трек дру-
гих проектов, гражданских. 
Такие же программы мы хо-
тим сделать с «Северсталью», 
«Газпромом», «Ростехом», 
«НОВАТЭКом».

Но есть и новые сферы. На-
пример, белорусские мага-
зины, которые могут стать 
заменой IКЕА. Первый уже 
открылся в Москве.

– Если белорусы ее заместят 
хотя бы в какой-то части, это 
будет классная история инве-
стиционного успеха, – считает 
посол Беларуси в России.

Что касается новых ниш, то 
это и такие сферы, как микро- 
и радиоэлектроника. Самый 
быстрорастущий сектор в 
нашем товарообороте – IT-
услуги: и по темпам, и по 
деньгам. Сейчас он состав-
ляет 700 миллионов долла-
ров в год. Рост в 3–3,5 раза 
за пару лет.

Большую роль здесь играет 
малый и средний бизнес. Поэ-
тому со следующего года фор-
мат форума поменяется – его 
будут проводить в российских 
регионах, ближе к потенци-
альным инвесторам.

На форуме состоялась и 
выставка 20 белорусских 
стартапов в области сель-
ского хозяйства, медицины,  
финансов. В основном они 
представлены в качестве стен-
дов. Но привезли в Москву, 
например, мини-трактор, 
который измельчает бурьян. 
Представлена и любопытная 
медицинская разработка: 
устройство само корректиру-
ет объем подачи кислорода 
пациенту, в зависимости от 
диагноза.

На форуме, в частности, 
заключили и контракты на 
реконструкцию аэропорта 
в Минске и реновацию аре-
ны для хоккейной команды 
в  Бресте.

 ■ Маркетплейсы могут стать драйвера-
ми экономики.

Сейчас нашу жизнь сложно представить без 
маркетплейсов: заказывай через них что хо-
чешь.

– Они выполняют сегодня и очень большую 
интеграционную функцию. С одной стороны, 
формируют единые рынки, а с другой – подтя-
гивают малый и средний бизнес в кооперацию. 

Вовлекают в производство, открывают новые 
рынки, – заявил глава Минэкономики России.

Через них, например, можно продвигать бе-
лорусские товары за Урал, в Сибирь, на Даль-
ний Восток, упростить их логистику. Заинте-
ресованы российские маркетплейсы и в своем 
присутствии в Беларуси. Wildberries приобрел 
участок в 27 гектаров в индустриальном парке 
«Великий камень» под Минском. Маркетплейс 
создаст там логистический центр.

«ДИКИЕ ЯГОДЫ» ДЛЯ «ВЕЛИКОГО КАМНЯ» ПРОЕКТ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ В фокусе – развитие реального 
сек-тора.

С 22 ноября по 1 декабря 
в Уфе проходила Междуна-
родная неделя бизнеса. Пер-
вый заместитель министра 
экономики Беларуси Юрий 
Чеботарь рассказал, как Бе-
ларусь сотрудничает с рос-
сийскими регионами. 

– В Уфе тепло встречают бело-
русов. Союзные проекты наконец 
в авангарде экономического раз-

вития?
– Мы повестку немного пере-

строили, перегрузили на пред-
метную работу, связанную с 
развитием реального секто-
ра. Это очень важно сегодня – 
промышленная  кооперация, 
развитие совместных про-
изводств и инвестирование 
друг в друга. Радует, что есть 

серьезные вложения и прибыль. Это 
значит, что организации уверены в 
своем будущем. Производства будут 
прирастать и в Беларуси, и в России.

– В столице Башкирии прошел 
Форум регионов. Есть конкретные 
итоги переговоров между предпри-
нимателями?

– Заключили много важных согла-
шений и контрактов, которые сейчас 
успешно реализуют. Вместе собира-
ем троллейбусы, технику «Амкодор» 
и МАЗ.

– С какими другими российскими 
регионами Беларусь выстраивает 
сотрудничество? 

– С каждым свои отношения и у каж-
дого своя особенность. Их надо 
 учитывать, поэтому плотность графи-
ка работы Правительства с регионами 
очень большая. Со всеми контактируем 
так или иначе.

– Насколько личное общение по-
могает? 

– Когда предприниматели приезжа-
ют и своими глазами видят фактиче-
ские и технологические возможности 
развития, это придает мощный стимул 
кооперации.

ЕСТЬ СЕРЬЕЗНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ И ПРИБЫЛЬ
Юрий ЧЕБОТАРЬ: БИЗНЕС
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ИНВЕСТКАРТА – НА СТОЛ
Сотрудничество 
Беларуси с «Росатомом» 
не ограничивается 
строительством АЭС 
в Островце. Есть еще 
много других проектов.

Товары из Беларуси –  
достойная замена 
шведским.
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 ■ Знаменитый боец сме-
шанных единоборств, а те-
перь депутат башкирского 
парламента  – о поездках 
в  Донбасс, третьей миро-
вой войне и об окончании 
карьеры.

В сентябре этого года 
Джефф Монсон сдал свой 
американский паспорт, оста-
вив только российский. Дру-
гого от него и ожидать было 
сложно. Приехав в Россию 
впервые только в 2011-м, 
он настолько влюбился в 
страну, что в итоге связал 
жизнь с ней. Женился на 
россиянке Евгении, у него 
родились две дочки: Есения 
и Наоми. Джефф постоянно 
ездит в Донбасс и Луганск, 
открывает по всей России 
бесплатные школы борьбы 
для детей. С сентября он еще 
и депутат курултая Башки-
рии – местного парламента. 
Избрался от уфимского рай-
она Черниковка – не самого, 
говорят, благополучного в 
городе.

Встречу Джефф назначил, 
само собой, в уфимском фит-
нес-центре, в зале для едино-
борств. На стенах висят фото 
великих бойцов и бунтарей: 
Роя Джонса, Майка Тайсона, 
Федора Емельяненко («Ох 
и крепко мы с ним тогда би-
лись», – вспоминает Джефф) 
и самого Монсона. На интер-
вью он приехал в свитшоте 
«Команда Путина», который 
еле-еле прикрывал татуиров-
ку на его руке с нелестной 
фразой про капиталистов. 
Под свитером футболка с ци-
татами из Сергея Есенина. 
Короче, наш человек.

ИСТИНА  
ОТ ОЧЕВИДЦЕВ
– Недавно вы снова верну-

лись из Донбасса и Луганска. 
Видели фото с символом 
Южной группировки войск 
котом Бармалеем, с Никола-
ем Валуевым. Вы также по-
сетили детей в открытых 
вами спортшколах. Когда-
нибудь считали, сколько раз 
ездили туда?

– 11–12 раз. Впервые в 2016 
году, а с начала СВО уже че-
тырежды.

– С какой целью туда в пер-
вую очередь едете: помочь 
гражданскому населению, 
бойцам?

– Каждая поездка складыва-
ется по-разному. Был там с гу-
манитарными миссиями: как 
с гражданскими, так и с по-
мощью для военных. Сейчас 
снимали документальный 
фильм, и через неделю я снова 
вернусь в Донбасс, чтобы за-
вершить его. Также открываю 
там бесплатные спортивные 
школы для детей.

– Это, получается, вто-
рая «документалка». Во-
семь лет назад уже снимали 
фильм про жителей Донбас-
са. Тогда поняли, за что они 
сражаются?

– Сейчас понимаю. В 2016-
м, когда я там впервые ока-
зался, конечно, не разбирал-
ся в  том, что происходит в 
Донбассе, поскольку жил в 
США. Черпал информацию 
только из американской прес-
сы. Не понимал, в чем суть 
конфликта. И когда впервые 
побывал в Донбассе, испытал 

шок. Теперь узнал правду о 
жителях. От них, из первых 
уст, а не из прессы – россий-
ской или американской. Они 
живут в этой ситуации, и я 
склонен им верить. 

– Также общаетесь с бой-
цами в зоне СВО. Среди них 
есть и мобилизованные, ко-
торые еще вчера были граж-
данскими людьми. Чем они 
поразили?

– Смешанные эмоции. 
Грустно, что им пришлось 
оставить свои семьи, родные 
города, привычную жизнь. 
Но я очень горд за них всех: 
не важно, призвали ли их 
или они  пошли сражаться 
добровольцами,  – все они 
защищают свою Родину и 
делают это достойно. Никто 
не любит вой ну.  Видел, как 
они плачут, так как гордят-
ся тем, что защищают свою 
землю. После этого даже я 
расплакался.

– Как-то сказали, что счи-
таете настоящим мужи-
ком бойца ММА Владимира 
Минеева, который отпра-
вился сражаться в зону СВО. 
А сами, если потребуется, 
пойдете воевать за Россию?

– Если будет надо, если ме-
ня призовут, конечно, пой-
ду, потому что я россиянин. 
Кто, если не мы, защитит 
нашу страну? Сейчас моя 
задача – поддержать солдат 
и донести до мира всю прав-
ду о том, что происходит в 
Донбассе, о том, как живут 
люди, как они страдают. А 
правда в том, что они – часть 
России, а Украина бомбит и 
убивает их.

АРНИ НЕ ВЪЕХАЛ 
– Поэтому сделали себе на 

шее татуировку с буквой Z?
– После начала СВО жил 

в Донецке вместе с солдата-
ми, которым дали отпуск по-

сле нескольких суток бомбе-
жек. Я провел с ними четыре 
дня. Мы много разговарива-
ли: они рассказали мне, от-
куда родом, о своих семьях, 
о  том, что видели на пере-
довой. И  я посчитал необ-
ходимым поддержать таким 
пусть и незначительным об-
разом этих людей, которые 
жертвуют своей жизнью ради 
Родины.

– Поняли, зачем нужна 
СВО. Знаем, что пытались 
объяснить ее причины Ар-
нольду Шварценеггеру. По-
лучилось?

– Он даже не захотел вни-
кать в суть проблемы. Как 
доктор психологии могу 
сказать, что есть ситуации, 
когда люди не желают знать 
правду, потому что это идет 
вразрез с тем, во что они ве-
рят. И вы ставите блок на эту 
информацию. Это состояние 
называется «когнитивный 
диссонанс». Когда я  впер-
вые поехал в Донбасс, тоже 
увидел там не то, что ожи-
дал, исходя из американской 
прессы.

– Третья мировая война 
возможна? 

– До тех пор, пока США со 
своими нефтедолларами бу-
дут контролировать миро-
вую финансовую систему, 
вой ны будут идти постоянно. 
Зачем нам нужно НАТО? Не 
понимаю, зачем постоянно 
принимать в альянс новых 
членов? Его создавали как 
противовес коммунисти-
ческому блоку. Но сейчас 
же мы не враги. Военных 
причин для существования 
альянса нет. У России – один-
надцать военных баз за ру-
бежом, у США – свыше 450. 
И кто после это контроли-
рует мир? Получается, что 
НАТО нужно только для то-
го, чтобы Штаты контроли-
ровали экономику других 
стран. Поэтому Америка так 
и прессует Россию. Факты не 
соотносятся с тем, что аме-
риканские власти говорят 
о свободе слова: они влезли 
в Ливию, Сомали, Афгани-
стан, Ирак. И этот список не 
заканчивается. Надеюсь, что 
лидеры ведущих держав по-
нимают, что третья мировая 
война означает конец чело-
вечества. Рассчитываю, что 
они достаточно умны, чтобы 
не допустить этого.

ЕСЛИ ПОТРЕБУЕТСЯ, ПОЙДУ 
ВОЕВАТЬ ЗА РОССИЮ

Джефф МОНСОН:

 ■ Ему угрожают в соцсетях, а он 
все равно стоит на своем.

– Как долго будет продолжаться 
СВО? Пока складывается впечат-
ление, что американцы собираются 
воевать до последнего украинского 
солдата.

– Я задавал этот вопрос многим 
бойцам в Донбассе, и, увы, ни у кого 
нет ответа. Думаю, что финал у СВО 
очень простой: если американское об
щество узнает правду о том, что там 
происходит на самом деле, оно не бу
дет поддерживать свое правительство  
и будет протестовать против поставок 

оружия и выделения денег Украине. 
Именно так случилось во время вой
ны во Вьетнаме, когда граждане узна
ли, что за их деньги убивают простых 
вьетнамцев. И политикам пришлось 
остановить ее. Сейчас в американской 
медиасфере блокируют весь поток 
российской информации о Донбассе.  
И если спросить американцев о со
бытиях в Украине, то они ответят вам, 
что не знают на сто процентов, что 
происходит там. В США живут хорошие 
люди. Просто правительство твердит 
им постоянно: «Бедные украинцы, бед

ные украинцы. Их убивают русские». 
И они хотят помочь. Но если узнают, 
что это украинцы убивают русских,  
все изменится. Они должны знать 
правду.

– Может, есть смысл организовать 
и возглавить движение, которое бу-
дет агитировать и помогать похо-
жим на вас американцам переезжать 
в Россию? Не думали об этом?

– Сдал свой американский паспорт 
и не могу теперь приехать в США. До
носить информацию становится труд
нее – все мои аккаунты в соцсетях бло

кируют: страницу на Facebook удалили, 
Twitter заблокировали. К счастью, мой 
первый документальный фильм до
ступен на YouTube. И таким способом 
стараюсь доносить свою точку зрения.

– Часто угрожают в соцсетях? Не 
боитесь?

– Каждый день. Я изза этого забло
кировал страницу в Instagram. Люди из 
США, Украины, из некоторых европей
ских стран угрожали убить меня и мою 
семью. Но я не боюсь. Не потому, что 
я такой сильный. Просто сравниваю 
себя с солдатами, которые рискуют 
каждый день и не боятся. Они защи
щают меня и мою семью.

В США УЗНАЮТ ПРАВДУ ПОЗИЦИЯ
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Джефф вместе с депутатом Парламентского Собрания Николаем Валуевым побывал недавно  
на луганском хлебозаводе. Там им рассказали, как предприятие, несмотря на обстрелы  
и отсутствие света в 2014-м, работало на генераторах. Его сотрудники спасали людей от голода.
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 ■ Все свободное время легенда спорта проводит 
с детьми.

– У вас пятеро детей, ваши старшие, которые живут 
в США, видели младших сестренок?

– Лично нет еще: только фото, видео. И это моя большая 
боль. Мечтаю, чтобы все они встретились. Россия это по-
зволяет. Но я не могу привезти своих дочек в США – это 
невозможно сейчас.

– Считаете себя хорошим мужем, отцом?
– Моя вина в том, что я редко бываю дома. То в Дон-

бассе, то в Москве, то открываю школу борьбы. Два дня 
назад провел целые сутки в Нефтекамске. Когда дома, 
я – хороший отец. Все свободное время провожу с детьми.

– На каком языке с ними говорите?
– С дочками и женой – на английском. Но супруга разго-

варивает с детьми на русском. И я не всегда ее понимаю. 
Приходится переспрашивать.

– Как-то пообещали, что выучите русский.
– Я знаю общие фразы, могу перекинуться 

ими на улице. Могу проводить спортивные 
мастер-классы на русском, общаться со 
студентами, не вдаваясь в какие-то детали. 
Учу его и дальше.

ДОСЬЕ «СВ»
Джефф Монсон родился 

18 января 1971 года в  сто-
лице американского штата 
Миннесота городе Сент-Пол. 
Психолог по образованию. 
Двукратный  чемпион ми-
ра по бразильскому джиу-
джитсу и девятикратный 
победитель первенств 
по грэпплингу. Бывший 
 претендент на титул чем-
пиона UFC в тяжелом ве-
се. Провел 87 боев в сме-
шанных единоборствах, 
выиграл 60. В мае 2018-го 
указом Президента Рос-
сии ему предоставили 
российское гражданство.

 ■ Не мог оставаться 
гражданином США, когда  
его друзей убивают в Укра-
ине американским ору-
жием.

– Как ваши родственники 
и бывшие сопер ники отнес-
лись к решению перебраться 
в Россию?

– С моей командой American 
Top Team все еще остаем-
ся друзьями. Хотя я называю  
ее американской, она на са-
мом деле интернациональная:  
там 12–13 русских спортсме-
нов, много бразильцев, венесу-
эльцы, американцы, канадцы. 
У нас разные взгляды на жизнь 
и политику. Но это не мешает  
нам, на то мы и друзья. Они 
смотрят не на политические 
взгляды, а на то, какой ты че-
ловек.

А вот со многими родствен-
никами контакт потерял: двою-
родные братья, дяди – с ними  
уже не общаюсь. Мало кто из 
членов моей семьи продолжает 
поддерживать отношения со 
мной из-за переезда в Россию. 
Это очень тяжело.

– В сентябре официально 
отказались от американского 
гражданства. Почему? Ведь 
у вас остались трое старших 
детей в США. Настолько разо-
чаровались в политике госу-
дарства?

– Это было непростое реше-
ние. Когда у тебя американский 
паспорт, ты можешь спокойно 
путешествовать. Приезжать 
в  Америку к близким, трениро-
ваться там, потом возвращать-
ся обратно в Россию, к своей 
семье. Но с началом СВО, ког-
да США продолжили снабжать 

Украину оружием, я решил, что 
не могу поддерживать эту стра-
ну. Мне не нравилось все, что 
она делала. Я потерял троих 
друзей в Донбассе, которых 
украинцы убили американским 
оружием. И не мог больше быть 
одновременно и россиянином, 
и американцем. Но нужно бы-
ло что-то сделать. Я говорю 
о  том, что поддерживаю Рос-
сию, было бы нечестно сохра-
нить американский паспорт в 
такой ситуации.

Я чувствую себя россияни-
ном, мое сердце принадлежит 
этой стране. В Америке много 
хороших людей, и они не ви-
новаты в том, что делает их 
правительство. Но я не хочу 
разделять его милитаристскую 
политику. В  жизни я побывал 
больше чем в 30 странах и во-
лен выбирать, где жить. И это 
Россия выбрала меня, а не я 
ее. Тут я чувствую себя дома.

 ■ Представители ЛГБТ-
сообщества в Штатах 
специально цепляются 
за гендерный вопрос, 
только чтобы о них го-
ворили.

– Нам из России сейчас 
кажется, что мир сошел 
с ума. Активное продви-
жение ЛГБТ, навязыва-
ние операций по смене 
пола с  детского сада, 
разнарядка по количе-
ству трансгендеров и ге-
ев в разных учреждени-
ях. Мы же за семейные 
ценности и традиционный 
взгляд на союз мужчины 
и женщины. Вы на какой 
стороне?

– Возможно, мое мне-
ние не самое популярное 
в  России. Считаю, люди 
свободны делать, что они 
хотят. Но вот в чем пробле-
ма  Америки: трансгендеры 
и геи доминируют в инфор-
мационной повестке стра-

ны. И они помешаны на 
своей сексуальной направ-
ленности, не работают, жи-
вут с родителями, у них нет 
целей в жизни. Они только 
просят постоянно: «Не на-
зывайте меня мужчиной, 
не называйте меня женщи-
ной». Их оскорбляет, когда 
ты к ним обращаешься по 
половому признаку. И что-
бы хоть как-то выглядеть 
 значимыми, они цепляются 
за гендерный вопрос. Вы-
глядит смехотворно, это же 
просто прожигание  жизни. 
Они ничего не дают миру. 
Я  знаю об этом не пона-
слышке, у меня дочь в США 
учится на  психолога, и она 
 гораздо умнее меня. Сре-
ди ее друзей были и геи, 
и люди, которые не знают, 
мужчины они или женщины. 
И дочь видела, как эти люди 
губят свою жизнь, как их  
выгоняют из колледжей. Но 
она с ними больше уже не 
общается.

 ■ В Уфе ему тепло и комфортно.

МЕЧТА – ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ
– Как вы себя чувствуете в Башкирии? Все 

стремятся в Москву, а вы, наоборот, уехали 
оттуда (Джефф был депутатом в подмосковном 
Красногорске. – Прим. ред.).

– Меня позвал сюда глава региона Радий 
Хабиров, чтобы развивать спорт и спорт школы 
в Башкортостане. Мы уже открыли в республике 
27 бесплатных школ борьбы для детей и плани-
руем создать 50 к концу следующего года. Это 
моя мечта – помогать людям. Я долгое время 
был спортсменом, весь мир крутился вокруг ме-
ня, и теперь настал мой черед отдать свои знания 
и опыт людям. И я рад, что такая возможность 
представилась в этом прекрасном городе, заме-
чательной респуб лике. Я счастлив здесь, и моя 
семья счастлива.

– Как долго собираетесь остаться в Башки-
рии? Пока не закончится депутатский мандат?

– У меня много планов. Помимо спортшкол для 
детей, хотим открыть центр помощи для бездом-
ных, наркоманов и алкоголиков. Это большая 
работа, которая займет несколько лет. Здесь пре-
красная природа: озера, горы. И очень удобное 
место: до Москвы всего два часа на самолете.

ТРЕНИРОВКА – В РАДОСТЬ
– Вам нравится тренировать детей?
– Я уже стар (усмехается). Но я все равно еще 

спортсмен. Когда смотрю видео со своими старыми 

боями, то понимаю: да, я уже не могу так больше 
делать. И это трудно принять. Зато я могу передать 
свои знания, технику борьбы детям, и они таким 
образом продолжат мой путь. В наших школах мы 
вырастили двух чемпионов России по грэпплингу 
(вид единоборств, который совмещает технику 
всех разновидностей борьбы и напоминает джиу-
джитсу. – Прим. ред.). Никогда раньше в Башкирии 
не было сразу восьми призеров первенства. Одну, 
две, максимум три медали брали до этого.

– Чему вы их учите прежде всего?
– Главное, мы учим их упорно трени-

роваться и делать это с удовольствием 
и радостью. Чтобы им хотелось снова 
прий ти на тренировку и родителям не 
приходилось их уговаривать. Это же 
дети. А то, что ребята делают это с ра-
достью, важнее для меня порой, чем 
воспитание чемпиона.

– Так все-таки завершили ка-
рьеру или взяли длительную 
паузу?

– Это любимый вопрос моей 
жены. Осталось провести один, 
может быть, два боя. Возможно, 
15 декабря будет последний, мо-
жет, и нет. Но потом точно все. 
У меня не так много времени на 
тренировки: семья, спортшколы, 
еще и депутатская работа. И это 
будут показательные бои. Я все 
еще спортсмен, но уже не боец.

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

БОЛЬШОЙ ПАПА

ПАСПОРТ СДАЛ ЧЕСТНЫЙ ПОСТУПОК

ПРОЖИГАТЕЛИ ЖИЗНИ
БИТВА ПОЛОВ

Валерий ШАХОВ
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ПЛАНЫСЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ В ПРЕКРАСНОМ ГОРОДЕ

Подготовили Светлана КАМЕКА, 
Анатолий МАКСИМОВ.

В Башкирии он открыл 27 бесплатных школ 
борьбы. Планирует довести их число до ста.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Крым и Черноморское 
побережье атаковали ги-
гантские волны с ураган-
ным ветром.

Мощнейшую бурю, кото-
рая обрушилась в минувшие 
выходные на Крым, уже на-
звали штормом века. И это 
вовсе не для красного слов-
ца. Такого разгула стихии не 
припомнят старожилы. Да 
что там старожилы – ничего 
подобного здесь не случа-
лось больше чем за столет-
нюю историю метеонаблю-
дений. Ураганные порывы 
ветра свыше 40 километров 
в час сбивали людей с ног, 
переворачивали машины, 
вырывали с корнем даже 
вековые деревья.

Основной удар пришелся 
на Севастополь. Волны вы-
сотой 10 метров разбили 

набережную у легендарно-
го памятника затопленным 
кораблям. В Артбухте повре-
дили дельфинарий. Только 
чудом его обитатели не 
пострадали. А вот жильцы 
старейшего в России аква-
риума в Институте биологии 
южных морей не уцелели. 
Шквалом в здании вышиб-
ло окна, погибли сотни уни-
кальных рыб.

Река Бельбек вышла из бе-
регов, затопив несколько по-
селков. И это еще что! Заки-
певшее море пожирало сушу 
сотнями метров в минуту. Под 
водой оказалась автострада 
Симферополь – Евпатория. 
Больше других не повезло 
поселившимся в элитных 
прибрежных районах. Волны 
били прямо в окна. Местных 
жителей эвакуировали на во-
енных грузовиках и лодках. 
Без электричества остались 
почти полмиллиона крымчан.

Затем стихия ринулась 
в сторону Сочи. Поваленные 
деревья, линии электропере-
дачи, снесенные строения. 
Штормом выбросило на мель 
сухогруз Blue Shark. После 
штормового предупрежде-
ния он встал на якорь. Но 
набежавшая волна, словно 
с картины «Девятый вал», 

сорвала судно и швырнула 
на берег. 

Председатель Парла-
ментского Собрания Вя-
чеслав Володин поручил 
депутатам от Крыма, Сева-
стополя и Краснодарского 
края выехать в свои регионы 
для помощи гражданам, по-
страдавшим от шторма.

СОБЫТИЯ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Руководство бывшей совет-
ской республики ищет новых 
друзей, и это – знак беды.

Неучастие Армении 
в минском саммите 
ОДКБ – досадный 
факт, у которого есть 
свои причины.

Никол Паши-
нян обосновал 
это тем, что 
ОДКБ не 
защити-
ла стра-
ну – участницу договора от внеш-
него вооруженного вторжения. Он 
лукаво проигнорировал, что на тер-
риторию суверенной Армении воен-
ные из Азербайджана не вторгались. 
Они вошли в Карабах, который бук-
вально накануне армянский премьер 
официально признал за Азербайд-
жаном.

Внешнеполитические отклонения 
господина Пашиняна просматрива-
ются четко: в начале года он отказал-
ся проводить в стране ранее запла-
нированные учения ОДКБ, отозвал 
своего представителя при органи-
зации, в октябре 2023-го проигнори-
ровал саммит СНГ в Бишкеке. Зато  
успешно провел армяно-американ-
ские военные учения. И на днях гром-
ко заявил, что взаимодействие нахо-
дится на важном этапе развития и что 
он надеется на Америку в проведении 
«демократических реформ».

И как последний плевочек в сторо-
ну России: просьба снять с повестки 
ОДКБ вопрос «О совместных мерах 
по оказанию помощи Армении». То 
есть: ничего нам от вас не надо.

Общественное мнение в Армении 
формируют государственной про-
пагандой, полностью подчиненной 
власти. Конечно, сегодняшний тра-
гический этап, в котором пребывает 
армянское государство, совсем не 
располагает к юмору, но как не при-
помнить анекдот из популярного в 
советские времена цикла: армянское 
радио попросили порекомендовать 
духовную практику, которая бы не 
требовала затрат времени, сил и 
средств, но при этом эффективно 
помогала в понимании себя и мира. 
Оно ответило: просто не включайте 
телевизор!

И сегодня назрел несмешной  
вопрос к радио: проводимая внеш-
няя политика правда осуществляется  
по воле и на пользу народа Арме- 
нии?

Неучастие Пашиняна в саммите – 
не демонстрация обиды, а знак бе-
ды. Выбор стратегического партнера 
сегодня означает, по какую сторону 
мирового геополитического разлома 
оказывается государство, народ. Со 
всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями.

Вопрос армянскому радио:
– Что будет со мной, когда наступит 

светлое будущее?
Ответ: 
– Это зависит от того, на какое ме-

сто оно вам наступит. 

НЕСМЕШНОЙ ВОПРОС 
АРМЯНСКОМУ РАДИО

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Анатолий МАКСИМОВ,  
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Белорусские электробусы бу-
дут колесить по Сочи, Краснодару 
и Нижнему Новгороду.

Белорусский Премьер-министр 
Роман Головченко посетил два рос-
сийских региона: Краснодарский край 
и Нижний Новгород. Каждая из этих 
точек на карте по-своему важна для 
Беларуси.

В сентябре в Минске гостил крас-
нодарский губернатор Вениамин 
Кондратьев, сейчас  – ответный  
визит.

– В этом году мы впервые в истории 
наших взаимоотношений превысим 
планку товарооборота в 600 милли-
онов долларов. В прошлом году рост 
был на 60 процентов, в этом году – 
еще на 12. Это фактически удвоение 
к допандемийному уровню, – сказал 
Роман Головченко.

Сотрудничество продолжилось под-
писанием новых контрактов на по-
ставку техники: 50 автобусов для Сочи 
и 15 троллейбусов для Новороссийска. 
Скоро по улицам Сочи и Краснодара 
поедут и белорусские электробусы. По-
строят для них и зарядные станции. 
Соглашение должны подписать в бли-
жайшее время.

Еще одна остановка – на выстав-
ке «Югагро-2023». Минск на этом 
крупнейшем агрофоруме представ-
лен техникой, которую собирают на 
предприятиях Краснодарского края, 
и только белорусского производства. 
А чтобы ее было легче обслуживать, 
Роман Головченко и Вениамин Кон-
дратьев заложили капсулу на месте 
строительства торгово-сервисного 
центра BELARUS в Краснодаре. До 
1  января в региональной столице 
должно открыться и отделение по-
сольства Беларуси в России.

В 2023 году руководитель белорус-
ского Правительства уже второй раз 
приезжает в Нижний Новгород. И если 
считать неким мерилом наших от-
ношений товарооборот, то и в этом 
регионе он вырос. По итогам 2022-го 
превысил 720 миллионов долларов. 
А за девять месяцев этого года уже 
перевалил за 520.

– До конца года совместными уси-
лиями мы не только достигнем ре-
зультатов прошлого, очень успешного, 
года, но и превзойдем их. У нас нет 
других вариантов, – считает Роман 
Головченко.

И тут дали старт строительству – 
школы-гиганта в Арзамасе на 1,5 ты-
сячи мест с обсерваторией, медико-
биологическим классом и классом 
робототехники, а также музеем, по-
священным Великой Отечественной 
войне.

Кстати, в 2025 году Нижний Новго-
род, как заявил губернатор области 
Глеб Никитин, может принять Форум 
регионов Беларуси и России.

ЗАРЯДИЛИСЬ ЭНЕРГИЕЙ

 ■ Наступила новая эпо-
ха развития обществен-
ного транспорта.

Многим памятен леген-
дарный советский ЛиАЗ, 
который бегал по нашим 
дорогам с 1967 года аж  
по середину 1990-х. Но-
венький российско-бело-
русский электробус «Ми-
НиН» как будто из другой 

реальности – от дизайна 
до двигателя. Правда, фор-
мально у него вместимость 
меньше – 75 пассажиров 
против лиазовских 110. 
Но не надо забывать, что 
в Советском Союзе ориен-
тировались на час пик – ког-
да народу набивалось как 
сельдей в банке. Здесь же 
рассчитывают на комфорт-
ную езду.

Новинку уже производят 
на российско-белорусском 
предприятии «Нижэкотранс» 
в Ворсме. Больше чем напо-
ловину основа электробуса 
состоит из разработок «Бел-
коммунмаша» – известно-
го производителя электро-
транспорта. Для работы ему 
не нужны кабели и сети, 
а заряжаться он будет в де-
по. Зарядка занимает около 

пяти часов. Скорость дости-
гает 75 километров в час, 
при этом на одном заряде 
он может проехать до 250 ки-
лометров.

Роман Головченко и Глеб 
Никитин после торжествен-
ной церемонии оставили 
свои пожелания на борту но-
вого вида транспорта. Губер-
натор написал: «Огромный 
скачок для региона», Пре-
мьер-министр Беларуси – 
«Приятных поездок».

У «МИНИ» ДОСТОИНСТВА МАКСИ НА ДОРОГАХ

Зимой в такой машине 
тепло, а летом – прохладно.
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ДЕВЯТЫЙ ВАЛ СТИХИЯ Последствия ЧП в самом 
центре сочинского 
променада.



1 декабря / 2023 / № 54 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФЕСТИВАЛЬ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Награды «Лістапада» получили 
индийская драма, казахстанская 
киноповесть, иранская анимация. 
Но главные призы – у российских 
картин.

СПЕЦПРИЗ ПУСКЕПАЛИСУ
Зрители гадают: какой фильм по-

кажут в пятничный вечер на боль-
шом экране? По традиции «Золо-
то «Лістапада» украшает закрытие. 
И в этом году главный приз у россий-
ской драмы «Портной из Бруклина». 
Сюжет интригующий. Америка нача-
ла 1970-х. Русский эмигрант портной 
Авдон Московиц, переживший ужасы 
Холокоста, потерявший жену и двух 
младших детей, решает обмануть стра-
ховую компанию, чтобы помочь стар-
шему сыну. Но однажды на пороге его 
мастерской появляется таинственный 
незнакомец.

Режиссер Евгений Серов, получая 
награду, признался:

– Это история человеческого пока-
яния. Она не может оставить равно-
душным, это тема вечная. Сейчас такая 
пропасть между людьми. Показать, что 
есть что-то человеческое в человеке, 
очень важно.

Главную роль в фильме исполнил 
Сергей Пускепалис. Год назад он 
погиб в автокатастрофе. Вез в Дон-
басс очередной гуманитарный груз. 
Фильм – его последняя работа…

Жюри кинофорума вручило актеру 
спецприз посмертно. Награду пере-
дадут его родным.

– Сережа, это тебе! – не сдерживая 
эмоций, объявил со сцены председа-
тель жюри фестиваля Игорь Уголь-
ников. Зрители долго аплодировали 
трагически погибшему актеру.

В кулуарах Евгений Серов поделился 
творческими планами:

– Написал новый сценарий о со-
бытиях 1941 года. Тема тоже будет 

касаться духовности  – восхода на 
Голгофу молодого человека, который 
ценой своей жизни спасает детдом – 
150 человек.

МОСТ В СОВРЕМЕННОСТЬ
Спецприз Президента Беларуси «За 

гуманизм и духовность в кино» увезла 
в Россию режиссер Анна Чернакова. 
Фильм «Катя-Катя» – о молодежи.

– Хочу поздравить наших номинан-
тов за прекрасную работу и истинное 
духовное возрождение традиций почи-
тания истоков и исторической памяти, 
которая очень нужна всем нам, – ска-
зал, вручая награду, Игорь Петришен-

ко, заместитель Премьер-министра 
Беларуси.

Действие мелодрамы разворачивает-
ся в двух измерениях. Первая сюжетная 
линия начинается весной 1942 года в 
Москве. Вторая переносит зрителей в 
современность, где четырнадцатилет-
няя Катя начинает распутывать исто-
рию удивительной подростковой люб-
ви из прошлого.

– Нам хочется, чтобы сегодняшние 
школьники прожили то, что прожива-
ли их сверстники в 1942 году, ощутили 
добытую в боях Победу как часть своей 
личной судьбы, – поделилась задуман-
ным Анна Чернакова.

 ■ Гостям рассказали о съем-
ках исторического детектива.

Прошла творческая встреча с ак-
тером Александром Олешко.

– Очень люблю Минск. Помню, 
снимался здесь с 2001 года. Был 
такой сериал «Вокзал», так вот, я 
знаю здешний вок-
зал, наверное, 
так же хоро-
шо, как те, 
кто его стро-
ил, – улыба-
ется актер.

Пока ули-
цы заметало 
снегом, гости, 
расположившись 
в своих креслах, за-
давали вопросы:

– Не замерзли у нас?
– На съемках 20 лет назад в од-

ной из гостиниц было очень хо-
лодно. Пришлось покупать обо-
греватель. На дворе 2023 год,  
а минский прибор ни разу не сло-
мался, – поделился воспоминани-
ями актер.

Олешко презентовал в сто-
лице детектив «Хитровка. Знак 
четырех», где он перевоплотил-
ся во Владимира Немировича-
Данченко – одного из основате-
лей МХТ. В детективе показали 
злачные московские трущобы,  
в которых главные герои рассле-
дуют загадочное убийство.

– Фильм ироничный, детектив-
ный, комедийный  – соединение 
таких жанров зрителям нравится. 
Я человек-оркестр. Хотел всегда 
играть в театре, сниматься в кино, 
петь, работать на телевидении.

ОТКРОВЕННО

ТАЙНЫ «ХИТРОВКИ»

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.
ru
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Завершился Междуна-
родный славянский форум. 
Медали, статуэтки и дипло-
мы достались мастерам 
в области кино, литерату-
ры, живописи и театра.

Гости собрались в Зале Цер-
ковных соборов храма Хри-
ста Спасителя. Ре-
жиссер и актер, 
председатель 
К о м и с с и и 
Парламент-
ского Со-
брания по 
культуре, 
науке и 
образова-
нию Нико-
лай Бурляев 
вел церемо-
нию награжде-
ния форума «Золо-
той Витязь». Помогал ему 
29-летний сын Илия.

Одним из первых наградили 
Андрея Кончаловского. Ему 
вручили золотую медаль имени 
Сергея Бондарчука за выдаю-
щийся вклад в кинематограф.

– У меня особое чувство к это-
му человеку, признанному всем 
миром, – сказал Николай Бурля-
ев. – Он лично определил мою 
судьбу. В 1959 году на улице 
Горького увидел меня. Я шел 
из школы домой. Мне было 13, 
а Андрею Сергеевичу – 22. Он 
сказал: «Иди сюда, ты мне под-
ходишь».

И Кончаловский утвердил 
маленького Бурляева в 

свою курсовую рабо-
ту «Мальчик и го-

лубь».
Сын писате ля 

Бориса Луки-
на Иван погиб 
в Мариуполе. 
Прикрыл отход 
своей развед-

группы. Отец не 
может говорить 

о  нем без слез. 
Сжимая золотую ста-

туэтку, он сказал:
– Волнуюсь каждый день, ког-

да выхожу из дома. Так распо-
рядился Господь, что живу те-
перь на улице Гвардии Матроса 
Ивана Лукина. Он прожил всего 
23 года. Книга, над которой ра-
ботаю, будет называться «Жил-

был сын». В ней рассказывает-
ся о судьбе актера, музыканта, 
спортсмена, поэта, прозаика, 
сценариста.

За несколько дней до гибе-
ли, перед заходом в Мариуполь, 
Иван написал одно из послед-
них стихотворений. В нем 
есть строчки: «Я гуляю, 
кручу самокрутку. 
Мирной жизни лишь 
пять минут. До по-
беды мечты и за-
думки. Снаряжусь, 
помолюсь, и в путь». 
После того как Борис 
рассказал о сыне, 
объявили минуту 
молчания.

«ВИТЯЗЬ» ВЫБРАЛ ЛУЧШИХ ИСКУССТВО

 ■ Последним проходил 
смотр, посвященный те-
атру.

В нем участвовало 18 твор-
ческих коллективов из Со-
юзного государства, а также 

из Сербии. Показали 29 
спектаклей.

– Народу было так 
много, что уже просто 
отрубали поток зрите-
лей, – с гордостью рас-

сказал Николай Бурля-
ев. – Я предлагал: ну 

пусть сядут 
на пол. 

Сели. Но еще продолжали 
идти. Изголодались. Есть, как 
говорил Лермонтов, чувство 
правды в сердце человека, 
а «Золотой Витязь» дает его.

Одним из победителей стал 
заслуженный артист Рос-
сии Александр Олешко. 
Он сыграл главного героя – 
императора – в спектакле 
«Павел I» Театра Вахтанго-
ва. И получил статуэтку за 
лучшую мужскую роль.

Две медали – у Луганского 
академического украинского 
музыкально-драматического 
театра на Оборонной. Одну 
получил батюшка Артемий 
Голубович. За папу, которого 
осенью не стало.

Вторую вручили заслужен-
ному артисту Украины ре-
жиссеру Александру Реде 
за спектакль «Спасти камер-
юнкера Пушкина».

С медалями и дипломами 
уехали театральные деятели 
из Москвы, Санкт-Петербурга 
и Минска, а также из Татар-
стана, Чувашии, Северной 
Осетии – Алании, Белграда.

ОТРУБАЛИ ПОТОК ЗРИТЕЛЕЙ
АЖИОТАЖ

КСТАТИ
Всего вручили пять 

золотых медалей (две из 
них – народному артисту Ста-

ниславу Любшину и компози-
тору Алексею Рыбникову, но 
они не смогли приехать), один 
золотой диплом, четыре ста-

туэтки «Золотой Витязь», 
три специальных зо-

лотых диплома.

Алексей ФИЛИППОВ/РИА «Новости»

В этом году подали больше 
двух тысяч заявок из 107 стран.

У мэтра 
А. Кончаловского 
наметан глаз 
на талантливых 
людей.

«КАТЯ-КАТЯ» В ДВУХ 
ИЗМЕРЕНИЯХ
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 ■ В Минске прошли гастро-
ли Большого театра России. 
Зрителям представили оперу 
«Царская невеста» Римско-
го-Корсакова и балет «Иван 
Грозный» на музыку Сергея 
Прокофьева.

Гастрольная история красиво 
закольцевалась. Так, в октябре 
прошлого года в Большом театре 
России выступали артисты из 
Беларуси. А в ноябре этого года 
в Минск приехали российские 
гости.

– Несмотря на достаточно 
активные и продолжительные 
отношения двух театров, пол-
ноценные гастроли Большого 
театра России на сцене Боль-
шого театра Беларуси проходят 
впервые в таком объеме. Почти 
500 человек приехали к нам с 
показом очень знаковых и брен-
довых спектаклей, – рассказала 
генеральный директор Боль-
шого театра Беларуси Екате-
рина Дулова.

Генеральный директор Боль-
шого театра России Владимир 
Урин, в свою очередь, подчер-
кнул, что репертуар для гастро-
лей подбирали совместно:

– Много факторов повлияло на 
то, что мы привезли именно эти 
два названия. Хотелось, чтобы 
это было то, что не входило в 
ваш репертуар. И безусловным 
было желание, чтобы это были 
русские названия. Поэтому мы 

остановились на «Царской не-
весте» и «Иване Грозном». Это 
спектакли, которые входят в зо-
лотой фонд Большого театра и 
идут десятилетиями.

Перед показом оперы «Цар-
ская невеста» заслуженная ар-
тистка России и исполнитель-
ница партии Любаши Агунда 
Кулаева призналась, что давно 
хотела выступить на белорус-
ской сцене:

– Я была лет 20 назад в Мин-
ске, и это был совершенно дру-
гой город. Выступление здесь – 
очень большая ответственность, 
потому что многие зрители жда-
ли меня. Постараюсь оправдать 
все ожидания и любовь белорус-
ской публики.

Народный артист Азербайд-
жана Эльчин Азизов с гордо-
стью рассказал, что на сцене 
Большого театра Беларуси со-
брались звезды первой вели-
чины:

– Мы привезли академически 
красивый спектакль. Это исто-
рия, которой аплодируют еще 
до начала пения артистов. По-
становка очень красивая.

Приглашенный дирижер 
Большого театра России Кон-
стантин Чудовский отметил, 
что музыканты легко адаптиро-
вались к новым условиям:

– Оркестр сразу зазвучал иде-
ально. Здесь отличная акусти-
ка, играть очень приятно и всех 
слышно. Мы получаем большое 
удовольствие от выступления в 
белорусском Большом.

 ■ Ребят даже рассажи-
вают в шахматном по-
рядке.

У народного артиста аль-
тиста – ни минутки свобод-
ной, однако перед концертом 
его удается поймать на пару 
слов. Юрий Башмет – худрук 
и главный дирижер симфони-
ческого оркестра «Новая Рос-
сия». Создатель камерного  
ансамбля «Солисты Мо-
сквы». Его же – худрук и ди-
рижер. А еще он руководит 
Всероссийским юношеским 
симфоническим оркестром.

– Почему решили взяться 
и за этот проект при такой 
большой загруженности?

– Наверное, ненасытен 
в этом смысле. Интересно. 
По-прежнему увлекает об-
щение с молодежью. Вижу, 
что они в форме, невероят-
но энергичны, стараются. 
Всероссийский юношеский 
симфонический оркестр су-
ществует уже давно – боль-
ше десяти лет. И я знал, что 
есть и белорусский подобный 
коллектив, но никогда его не 
слышал. И появилась уни-
кальная возможность прямо 
на ладони все уложить. На-
ши страны не просто дружат, 
а вот тут, на одной сцене, 
рядом сидят. Музицируют, 
школы у белорусов наши, а 
у нас – их. Все те же учителя. 
У них прекрасная скрипич-
ная школа. Кстати, в моем 
ансамб ле «Солисты Мо-
сквы» уже много лет первая 
скрипка – концертмейстер из 
Минска Андрей Поскробко. 
Великолепный музыкант. Ро-
дители его живут в Минске, 
а он давно уже в Москве.

– А вы в столицу Белару-
си часто наведываетесь?

– Периодически приезжаю 
с концертами. Публика там 
очень хорошая. Дисципли-
нированная, образованная. 
Первую музыкальную ака-
демию я открыл в Минске.

– Менталитет наших на-
родов отличается?

– Такое ощущение, что 
они – наши, а мы – их! Кста-
ти, ребята так и сидят на 
концерте: белорус – русский, 
русская – белоруска. Может 
быть, уроженцы Беларуси 
немногословны, лаконичны 
в поведении, а как музыкан-
ты – яркие и грамотные.

– Есть ли произведение, 
которое дается им слож-
нее, чем россиянам?

– «Ромео и Джульетта» 
Чайковского и его же пятая 
симфония. Но, конечно, бы-
ли репетиции. Многих ребят 
увидел там впервые. Зал 
красивый, но непростой по 
акустике. Несмотря на эти 
моменты, концерт – потряса-
ющий по значимости, первый 
такой в Москве.

– Сколько человек от 
каждой из стран?

– По двое – из России и Бе-
ларуси. Например, солирует 
мне на скрипке концертмей-
стер оркестра прекрасный 
минский парень Станислав 
Павлов.

– Какого возраста ребят 
берете?

– Во Всероссийском орке-
стре самая маленькая де-
вочка – гобоистка. Ей де-
вять. А так – до 22 лет. По 
достижении этого возраста 
 музыкант освобождает ме-
сто для следующего участ-
ника.

– После концертов в Мо-
скве и Минске куда путь 
держите?

– Наверняка наши высту-
пления – не одноразовая ак-
ция. Можем и по России, и 
по Беларуси гастролировать. 
Пусть молодежь узнает наши 
страны. Например, ребята из 
Всероссийского юношеского 
симфонического оркестра по-
смотрели Милан и «Ла Ска-
ла», Париж, Вену, побывали 
в Корее, но не видели ботик 
Петра I, не ездили по Золото-
му кольцу. Обычно происхо-
дит так. Прилетают из многих 
российских городов в Москву 
или Санкт-Петербург. Их се-
лят в хорошем месте. В отелях 
либо домах отдыха. И десять 
дней с утра до ночи сплош-
ные репетиции. А затем – в 
аэропорт и на гастроли. Вот и 
не видят многого. В прошлый 
раз я решил устранить эту не-
справедливость. Столько кра-
сивых и интересных мест! И 
вот во время турне – было 
десять концертов по России – 
мы устраивали экскурсии.  
И при бешеной занятости, 
нагрузках очереди стояли 
в автобусы. С 9:30. Все сто 
человек.

– Кроме Союзного госу-
дарства, еще куда-то пла-
нируете поехать?

– Есть страны, в которые 
нам организоваться совсем 
нетрудно: Китай, Арабские 
Эмираты, Корея.
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С успехом прошла постановка и легендарно-
го балета Юрия Григоровича «Иван Грозный». 
Красочные декорации воссоздали на сцене Большого мир 
Древней Руси. Также были использованы фрагменты музыки 
к кинофильму «Иван Грозный», «Русской увертюры», кантаты 
«Александр Невский».

– Думаю, противоречивый образ Ивана Грозного не до конца 
раскрыт в литературе и исторически еще не сделано никаких 
определенных выводов. Но то, что Юрий Григорович создал 
на сцене, – это размышление на тему внутренней жизни Ивана 
Грозного и его духовного перелома, – уверен премьер балета 
Большого театра России Артемий Беляков.

В ТЕМУ

Юрий БАШМЕТ:
БЕЛОРУСЫ – НАШИ, А МЫ – ИХ!

ГЛАЗАМИ МАСТЕРА

А вот и черед контрабасистов!

Студенты внимают 
каждому слову легенды.

СКАЗАНОНиколай БУРЛЯЕВ:

...ЗА ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ
 ■ Страна не может жить без идео логии.

– Культура – основа национальной безопасности. Но вот мы при-
нимали бюджет на 2023 год, на всю культуру выделили всего 0,6 
процента, – сокрушается народный артист СССР Николай Бурляев. 

Страстный монолог прозвучал на мероприятии Совета Федерации.
– Невозможно жить в стране без идео логии, – продолжил народ-

ный артист. – Как это слово переводится? Наука об идее, об идеале. 
Разве государство не имеет права на свою науку об идеале, которая 
будет транслировать предыдущие поколения? Оно обязано его иметь.

Дальше разговор пошел о запретах.
– Говорят о цензуре, ее так боятся! – продолжает парламента-

рий. – И я первый буду против политической цензуры, поскольку все 
мы натерпелись – и я, и все мои друзья, и Тарковский, и Шукшин, 
и Михалков, и Бондарчук. Но я за общественный контроль, обяза-
тельный. О Пушкине говорят: вот, дескать, он натерпелся от цензу-
ры. Да вранье! У него цензором был царь. Мне бы такого цензора. 
Я бы был в порядке.

Досталось от Николая Бурляева и чиновникам:
– Я вижу во многих ведомствах латентную русофобию, пренебреже-

ние к своим традициям, корням. Вроде русские люди, а почему такое 
отношение? Почему вы поддерживаете то, что нельзя поддерживать, 
что разлагает наше общество? Надеюсь, вскоре все изменится.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Минкус» (12+)
13.00 «РИМЛЯНКА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Замыкая круг» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 

«Союзинформ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ  

ИГРА» (12+)
00.20, 03.10, 05.20 «Горячая  

точка» (16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10  

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.30 «НА ДРУГОМ БЕРЕГУ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Клен» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10 «Наши» (12+)
21.25 «Культ культуры.  

Владимир Урин» (12+)
22.22 «КОРОЛЕВ» (12+)
03.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
05.10 «Наши» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.15, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25, 21.55 «Среда» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Ваганова» (12+)
13.00 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ  

ИГРА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава  
у дома» (12+)

16.15, 01.00 «ПЕТЛЯ  
НЕСТЕРОВА» (12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск – Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «Я РОДОМ  

ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «Я РОДОМ  

ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.30 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.30 «КОРОЛЕВ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ  
НЕСТЕРОВА» (12+)

18.10, 19.10, 21.20 «Горячая  
точка» (16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
00.40, 03.10, 05.25 «Горячая  

точка» (16+)
03.15 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.30 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Иванов» (12+)
13.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной Шапочки» (12+)
16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ  

НЕСТЕРОВА» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск – Москва» (12+)
22.22 «ЗАДЕРЖАННЫЙ  

В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ЗАДЕРЖАННЫЙ  

В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «Пофестивалим» (12+)
10.00 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.45 «Плесецк.  

Таежный космодром» (12+)
11.40 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.15 «Я, Че Гевара.  

История, рассказанная  
от первого лица» (12+)

17.05 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
19.00 «Наши люди. Григорий Гладков 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00, 02.45 «МАМА» (16+). Мать 

шестерых детей Полина потеряла 
мужа. Чтобы выжить, она 
основала семейный ансамбль, 
а затем в поисках лучшей участи 
приняла решение угнать самолет 
за границу. Через 15 лет Полина 
выходит из тюрьмы и узнает, 
что ее старший сын находится 
в психиатрической больнице. 
Полина собирает своих сыновей, 
чтобы освободить его оттуда... 
В главных ролях: Нонна 
Мордюкова, Олег Меньшиков, 
Евгений Миронов и другие.

04.40 «Плесецк.  
Таежный космодром» (12+)

05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ПАРУСА МОЕГО  
ДЕТСТВА» (6+)

09.15 «Пофестивалим» (12+)
09.45 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Великое освоение. Сибирь. 
Кочевники во времени» (12+)

11.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.05 «Великий Северный Путь» (12+)
17.25 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

18.05 «ЗАДЕРЖАННЫЙ  
В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЕРМАК» (12+). Вторая половина 

ХVI века, время тирании Ивана 
Грозного... Фильм рассказывает 
об одной из наиболее ярких, 
противоречивых, трагических 
фигур той эпохи – легендарном 
атамане Ермаке Тимофеевиче, 
чей поход за Урал послужил 
присоединению сибирских 
земель к московскому царству. 
В главных ролях: Виктор 
Степанов, Ирина Алферова, 
Никита Джигурда и другие.

23.35 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+)
05.05 «Великое освоение. Сибирь. 

Кочевники во времени» (12+)

8 декабря 9 декабря 10 декабря

4 декабря 5 декабря 6 декабря 7 декабря

8 ДЕКАБРЯ В 22:22

«ЗАДЕРЖАННЫЙ В ОЖИДАНИИ СУДА»
Владелец успешной строительной фир-

мы  Джузеппе Ди Нои, работавший в Шве-
ции в течение семи лет, возвращается на 
родину со своей шведской женой и деть-
ми, чтобы провести отпуск. Задержанный 
на   границе без объяснения причин, он 
попадает в лапы итальянской тюремной  
системы...

4 ДЕКАБРЯ В 22:22

«МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА»
Строительная компания, чтобы выиграть 

тендер на возведение крупного стадиона, 
вынуждена собрать из своих сотрудниц...
футбольную команду! А все потому, что 
заказчик больше всего на свете, видите 
ли, любит две вещи – футбол и женщин!  
И вот девушки вынуждены снять шпильки 
и надеть бутсы...

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Сегодня в Националь-
ном историческом музее 
Беларуси начинает рабо-
ту выставка Российско-
го национального музея 
музыки «Сергей Рахма-
нинов: «Я – русский ком-
позитор…».

Экспозиция создана на ос-
нове материалов богатейшего 
творческого архива Рахмани-
нова, переданного родствен-
никами и близкими друзьями 
композитора в фонды Россий-
ского национального музея му-
зыки. Дополняют коллекцию 
предметы из собрания Нацио-
нального исторического музея.

Выставка отражает три 
главных творческих амплуа 
Рахманинова – композитора, 
пианиста и дирижера. В чис-
ло предметов, показанных на 
планшетах, включены редко 
экспонируемые и малоизвест-
ные документы и фотографии. 
Многие из них представлены 
впервые. Неотъемлемую часть 
выставки составляет мульти-
медийный контент. С помощью 
QR-кодов можно прослушать 
архивные записи известных 
сочинений Рахманинова в 
исполнении автора и других 
выдающихся музыкантов. Не-
обычное дополнение – запи-
си радиопередач уникально-
го мультимедийного проекта 
«Экспомузыка».

5 декабря состоится торже-
ственная церемония открытия 
выставочного проекта. С при-
ветственным словом заплани-
ровано выступление Михаила 
Брызгалова, генерального 
директора Российского на-
ционального музея музыки, 
Александра Храмого, дирек-
тора Национального исто-
рического музея Беларуси. 
Среди гостей также ожидается 
присутствие представителей 
Министерства культуры Бе-
ларуси, посольства России в 
Беларуси, деятелей искусства.

На открытии выставки про-
звучат произведения Рахмани-
нова в исполнении студентов 
Белорусской государственной 
академии музыки. Необычный 
проект с успехом уже был по-
казан во многих российских го-
родах: Ярославле, Мурманске, 
Вологде и других. Белорусы 
смогут познакомиться с экспо-
зицией до 31 января 2024 года.

QR-КОД  
К МУЗЫКЕ 
ПРИВЕДЕТ
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3. НАЛИСТНИКИ
Не стоит путать этот десерт с обычными слад-

кими блинами. Тесто у налистников тоньше и эластич-
нее, вкуса почти нет – чтобы лучше оттенить начинку. 
В общем, словно листики с лакомством!

Тесто обычно замешивасют на молоке, а в качестве 
самой популярной начинки используют творог, смешан-
ный с сырым яйцом и сахаром. Главный секрет удачного 
приготовления – в правильности складывания налист-
ников. Выкладывать начинку нужно только в середину 
(не размазывать), а свободные края уложить «конвер-
тиком». Последний штрих – на сковородку или в печь, 
кому как нравится.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусская национальная 
кухня – это всегда сытно, вкусно 
и просто. Собрали топ угощений, 
от которых на душе тепло даже  
в самую лютую стужу.

2. КОЛДУНЫ
А вы знали, что у 

знаменитых драников есть 
«зимний» вариант? Колдуны с 
мясной начинкой. В основе ре-
цепта  – картофель и свиной 
фарш, а технология приготов-
ления совершенно незатейливая.  
На раскаленную сковородку по-

ложите слой картофельной мас-
сы, сверху – шарик приправлен-
ного фарша. И «закройте» это 
великолепие еще одним слоем 
бульбочки. Обжариваем с двух 
сторон до золотистой корочки. 
А затем можно еще и в печь – 
томленые колдуны получаются 
нежнее.

Откуда у блюда такое необыч-
ное название? Никакой магии! 
Считается, что прообразом бе-
лорусских колдунов из картошки 
были пирожки из мучного теста. 
А название происходит от латин-
ского слова calduna, что означало 
«теплые внутренности» (зверя, 
убитого на охоте).

1. БАБКА
«А что кар-

тошка? Ты думаешь, кар-
тошка – это так вот про-
сто, сварил и съел? Не 
тут-то было! Из картош-
ки знаешь сколько мож-
но блюд приготовить?  
А ну, считай: картошка 
жареная, отварная, пю-
ре, картофель фри, кар-
тофель пай...» – рассуж-
дала героиня Надежды 
Румянцевой в фильме 
«Девчата» и была абсо-
лютно права.

Например, одно из инте-
реснейших блюд – бабка. 
Натираем «белорусское 
золото» на мелкой терке, 
добавляем предваритель-
но нарезанные и обжа-
ренные сало, мясо и лук 
(или все, что душе угод-
но, – от грибов до красной 
рыбы). Туда же – немного 
муки, яйцо, соль и припра-
вы. Перемешиваем, разли-
ваем по горшочкам – и на 
час в духовку. На стол ру-
мяную «родственницу» по-
дают со сметаной.

5. МАЧАНКА С БЛИНАМИ
Блины без мачанки, как баня без мочалки. 

Это блюдо – абсолютный хит ресторанов бело-
русской кухни. Наверное, потому, что само название 

звучит уж очень аппетитно. При этом каждая хозяйка, 
каждый шеф-повар готовит ее по-своему – тради-

ционного рецепта не существует. Она может быть 
разной: с зажаренными шкварками, забелен-
ными сметаной. Другие варианты – с грибной 
похлебкой и даже с курицей в сливочном соусе. 
Главное, чтобы блины можно было как следует 

обмакнуть. Кстати, к мачанке обычно подают 
большие и пышные блины, которые приготовлены 

на кефире или из дрожжевого теста. Есть это блюдо 
принято руками – так и удобнее, и вкуснее.

4. КЛЕЦКИ  
С ДУШАМИ

На северо-западе Беларуси ни 
одно застолье не обходится без 
этого чуда кулинарного искус-
ства. По словам местных, назва-
ние нужно понимать так: оболочка 
клецки – это «тело», а фарш вну-
три – «душа». В 2017 году блюдо 
внесли в Государственный список 
историко-культурных ценностей 
Беларуси.

Натертый картофель следует 
хорошенько отжать через марлю. 
Образовавшийся сок отстаиваем, 
чтобы получить крахмал, который 
скрепит тесто (иначе клецки рас-
клеятся в кипящей воде). Скаты-
ваем из картошки шарики и на-
чиняем их фаршем. Отвариваем 
сорок минут на слабом огне. Мож-
но, конечно, приготовить клецки 
и без «души», по-
лучится вариант 
для вегета-
рианцев.
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ПЯТЬ БЛЮД, СОГРЕВАЮЩИХ 
В МОРОЗЫ

Фотобанк Лори

Душевное застолье –  
это про нас, 
белорусов.

Ее можно попробовать 
во многих ресторанах 
Беларуси.

Они идеально подходят 
для воскресного завтрака.

Самая вкусная 
часть – румяная 
корочка.

Главный секрет – приготовление 
в настоящей печи.
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